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Внутренний туризм 
дорожает: бюджетный 
вариант трехдневного отдыха 
на Соловках обойдется 
в 20 тысяч рублей; 
за выходные 
в Голубино придется 
выложить около шести тысяч. 
Для сравнения: 10 дней 
в Турции по системе «все 
включено» с перелетом 
из Архангельска стоят 
порядка 30 тысяч. 

Получается, что отдых 
в Архангельской области 
дороже средиземноморских 
курортов. Если, конечно, 
вы не готовы на самый 
экономный вариант — 
отдых в палатке 
с комарами у костра. 

Кто в лес, Кто в лес, 
кто в Тунискто в Тунис
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Речь идет о передаче пол-
номочий тех поселений, ко-
торые являются админист-
ративными центрами рай-
онов: администрации Шен-
курска — Шенкурскому рай-
ону, Няндомы — Няндомско-
му району, Онеги — Онежско-
му району и т. д. 

Такую возможность дает 
131-й Федеральный закон с 
1 января 2011 года. Процеду-
ра прописана: инициативная 
группа предлагает поправки 
в устав, проводятся публич-
ные слушания, окончатель-
ное решение принимают де-
путаты. Примечательно, что 
новая система исполнения 
полномочий не предусматри-

вает ликвидации представи-
тельного органа городского 
поселения: районный центр 
лишается администрации, но 
депутаты остаются. Предсе-
датель совета депутатов од-
новременно будет главой 
города — по современному 
«сити-менеджер». Таким об-
разом, жителям не придется 
выбирать мэров. 

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ 
ВЛАСТЬ?

Публичные слушания в 
Шенкурске прошли незамет-
но: в разгар рабочего дня по-
сетить мероприятие смогли в 
основном заинтересованные 
лица. Перед майскими празд-
никами информация распро-
странялась неактивно: депу-
тат Совета МО «Шенкур-
ское» Леонид ЖУРАВЛЁВ 

пожаловался, что даже ему, 
народному избраннику, при-
шлось приложить усилия для 
поиска проекта изменений в 
устав Шенкурска. Что же го-
ворить о простых горожанах. 
Возможно, это предопреде-
лило исход голосования: 22 
голоса «за» из 32. 

Основным спикером на 
слушаниях стал избран-
ный в марте 2012 года глава 
Шенкурского района Сер-
гей КОТЛОВ, который до 
этого времени три с полови-
ной года возглавлял админи-
страцию Шенкурска. Имен-
но он выступил инициатором 
эксперимента. 

«Мы не говорим про объ-
единение муниципальных об-
разований, речь ведется ис-
ключительно о том, что ад-
министрации района при-
дется исполнять полномочия 
не только свои, но и админи-
страции города Шенкурска. 
При этом статус города МО 
«Шенкурское» не теряет, ос-
тается и его представитель-
ный орган – Совет депута-
тов, решения которого глава 
района должен исполнять», 
— пояснил Сергей Котлов. 

По его словам, должность 
председателя-главы предла-
гается ввести на освобож-
денной основе. Исполнитель-
ным органом будет админи-
страция района. Таким обра-
зом, работу районной адми-
нистрации будут контролиро-

вать два представительных 
органа — районный и город-
ской советы депутатов. Оста-
нется и два бюджета...

В этой абрака д абре 
управленческой новации 
обывателю нетрудно запу-
таться: кто кому подчиняет-
ся, кто кем будет управлять, 
чем будет заниматься глава 
города, а главное — зачем и 
кому выгодны предлагаемые 
перестановки?

ЭКОНОМИКА 
И ПОЛИТИКА

Среди плюсов обсуждае-
мой инициативы называют-
ся такие: экономия бюджет-

Эхо недели

Севмаш ждет контракта ■
«Минобороны и предприятия ОПК в установленные 

сроки  вновь не уложились: больше трети гособоронза-
каза до сих пор не размещено», — заявил 10 мая Вла-
димир ПУТИН на совещании по проблемам оборонной 
промышленности. Он потребовал доклада от Минобо-
роны и военно-промышленной комиссии. 

Фактически речь идет о неразмещении контрактов при-
мерно на 100 млрд рублей, более 80% от этой суммы — кон-
тракт на разработку и строительство атомных ракетных 
подлодок проекта 955А «Борей» северодвинским Севма-
шем. Разногласия по цене этого контракта сохраняются, 
промышленность ждет от Минобороны обоснования сво-
их предложений — цена военных не обеспечивает рента-
бельности производства. Минобороны предлагает снизить 
цену контракта почти на 30%. В ОСК с этим не согласны. 

Депутат  нагрел государство  ■
на 57 млн рублей?  

Завершено предварительное следствие в отноше-
нии депутата Архангельской городской Думы, являю-
щегося учредителем и директором ООО «Связькабель-
строй», Юрия СУХАНОВА, обвиняемого в  в уклонении 
от уплаты налогов.

По версии следствия, компания выполняла работы по 
содержанию и текущему ремонту жилых домов Архангель-
ска, уклоняясь от уплаты налога на добавленную стоимость 
(НДС) и налог на прибыль. Для этого в 2006–2008 гг. Суха-
нов заключал фиктивные договоры с созданными им фир-
мами-«однодневками», которые якобы и выполняли выше-
указанные работы. В действительности работы, указанные 
в договорах, проводили другие общества, подконтрольные 
Суханову, находившиеся на общей системе налогообложе-
ния. А обязанность по уплате НДС была формально возло-
жена на фирмы-«однодневки», что позволило ООО «Связь-
кабельстрой» незаконно сэкономить на уплате налогов бо-
лее 24 млн рублей. За указанный период он также не упла-
тил и налог на прибыль на сумму более 32 млн рублей. 

Строители не поделили  ■
пространство

В Архангельске на строительной площадке на ули-
це Поморской произошла драка между двумя бригада-
ми рабочих. Поводом для выяснения отношений стал 
автомобиль, который рабочий одной из бригад при-
парковал на стройке. Как оказалось, машина препят-
ствовала проезду КамАЗа со стройматериалами дру-
гой бригады.

Как сообщили в пресс-службе УМВД по Архангельской 
области, после словесной перепалки конфликт вроде бы 
был исчерпан. Однако вскоре один из его участников вер-
нулся с подмогой – ранее судимым товарищем и его друзь-
ями. Сначала отношения выясняли при помощи кулаков, 
но вскоре аргументами в споре стали нож и пневматиче-
ский пистолет.

В результате с травмами различной степени тяжести пя-
теро участников обеих сторон конфликта были доставлены 
в больницу. Один из мужчин с ножевым ранением брюшной 
полости попал в реанимацию. 

Акценты

Реформа: Городские поселения теряют свои полномочия

Объединяй и властвуй?
В Архангельской области готовится 
эксперимент: что изменится, если 
передать полномочия города району? 
САМОуправляться уже невыгодно: 
раз денег мало, нужно объединяться. 
Первым на отчаянный шаг решился 
Шенкурский район, ему на пятки 
наступают Няндома, Лешуконское, 
Онега и Карпогоры. Реформу под эгидой 
областного правительства проводят 
ускоренно: нужно успеть до осени, 
ведь в этом случае в реформируемых 
МО-поселениях не придется 
устраивать выборы глав. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Губернатор Архангельской области Игорь 
ОРЛОВ опубликовал сведения о доходах: 
в 2011 году он заработал 6,5 млн рублей. 
В собственности находится 1/3 жилого дома 
общей площадью 103,3 кв. м и 1/3 земельно-
го участка под индивидуальное жилищное 
строительство площадью 800 кв. м. В распо-
ряжении главы региона имеется также авто-
мобиль «Мерседес ML-350 CDI». Доход суп-
руги губернатора Татьяны Орловой составил 
1,2  млн рублей. 

в н е ш н е -
торговый обо-
рот через та-
можни Севе-
ро-Западно-
го таможенно-
го управления 
в I квартале  
2012 года.
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Обстоятельства
Взгляд: Как уничтожают местное самоуправление

ных средств на содержание 
городской администрации, 
исключение дублирования 
полномочий города и рай-
она, решение проблемы кад-
рового голода. Но, пожалуй, 
главное, чего добьется рай-
он с новыми полномочиями 
— это повышение финансо-
вой управляемости. 

«Так, как есть, уже не ра-
ботает. Нужно жить по сред-
ствам. Можно разделить 
бюджеты и дать всем по чуть-
чуть, а можно объединить — 
и решать проблемы центра-
лизованно», — отмечает гла-
ва района Сергей Котлов. 

Работая еще главой Шен-
курска, он убедился в том, 
что полномочия двух му-
ниципальных образований 
серьезно дублируются — 
в земельных отношениях, 
строительстве, вопросах 
ЖКХ. «Решать вопросы фи-
нансирования главе города 
непросто: на уровне области 
его никто слушать не будет. 
К губернатору не пробиться: 
на своем опыте я это знаю. 
Попытаться попросить де-
нег у области главе перво-
го уровня практически не-
возможно. А район зачастую 
отмахивается от поселений. 
Усиливая статус Шенкурско-
го района, мы сможем актив-
нее участвовать в разработ-
ке региональных программ и 
получать финансирование», 
— считает Сергей Котлов.

Но если эти аргументы 
главы района могут претен-
довать на убедительность, то 
предполагаемая экономия от 
проводимой реформы вызы-
вает сомнения. Так, ликвиди-
ровав должность мэра Шен-
курска, чье ежегодное со-
держание оценивается при-
мерно в 700 тысяч рублей, 
городской бюджет не изба-
вится от необходимости оп-
лачивать работу нового гла-
вы — председателя Совета 
депутатов. Его зарплата пока 
не установлена. 

Определенная выгода 
будет от ликвидации Шен-
к урской администрации. 
Но ведь 131-й закон  преду-
сматривает не ликвидацию, 
а объединение двух управ-
ленческих структур. Одна-
ко Сергей Котлов ссылает-
ся на распоряжение, издан-
ное еще прежним губернато-
ром Архангельской области 
Ильей МИХАЛЬЧУКОМ: если 
штат районного управлен-
ческого состава увеличит-
ся, есть риск лишиться об-
ластных субсидий. 

Что же получается: полно-
мочий станет больше, а чис-
ло работников не изменится? 
Разве что специалисты будут 
работать с двойной нагруз-
кой — один за двоих?! То-
гда результат очевиден: ус-
луги будут отдалены от жи-
телей, снизится и качество 
работы. 

Возможно, от городской 
администрации освободятся 
офисные помещения, кото-
рые будут сдаваться в арен-
ду. Однако никаких даже при-
мерных финансовых расче-
тов, подтверждающих эконо-
мию в результате реформы, 
не проводилось. 

«Мы говорили — просчи-
тайте, может, наоборот, де-
нег будет тратиться больше. 
Зачем догадки строить, надо 
было предоставить цифры, 
определить новую структу-
ру управления. Судьбонос-
ное и для города, и для рай-
она решение предлагается 
утвердить всего тремя голо-
сами депутатов — а с ними 
всегда можно договорить-
ся! — сказал депутат Сове-
та МО «Шенкурское» (г. Шен-
курск) Леонид Журавлёв. — 
Что касается нового главы 
Шенкурска, выбираемого из 
числа депутатов, так можно 
назначить не самого грамот-
ного, а самого преданного. 
И должного контроля за фи-
нансовыми средствами не 
будет». 

ОТДАЮТ 
ИЛИ ОТБИРАЮТ?

Если в проекте новых ус-
тавов Шенкурска и Шен-
курского района содержат-
ся поправки в более чем 30 
статей, то изменения устава 
Онежского района изложены 
на двух страничках. Это дает 
повод противникам рефор-
мы сомневаться в прорабо-
танности вопроса и беспре-
пятственной регистрации до-
кументов в Минюсте. Кроме 
того, Онега уже пыталась от-
дать свои полномочия рай-
ону: по словам председа-
теля Совета депутатов МО 
«Онежское» Сергея КОРО-
ТЯЕВА, эта необходимость 
назрела давно. Но попытки 
самостоятельно внести по-
правки в устав города ни к 
чему не привели. Только по-
сле изменения 131-го Феде-
рального закона и консульта-
ций с правовым департамен-
том областного правительст-
ва удалось выработать схему 
проведения реформы. 

«Без финансовой подпит-
ки наши полномочия — пустой 
звук. Это понимают и депута-
ты, и население. Жители дав-
но требуют объединить адми-
нистрации — людям непонят-
но, с кого требовать решения 
той или иной проблемы», — 
пояснил Сергей Коротяев. 

На содержание 18 сотруд-
ников городской админист-
рации тратится почти 10 млн 
рублей в год. При передаче 
полномочий штат районной 
администрации увеличится 
на пять-шесть человек. Го-
ворят, глава МО «Онежское» 
Татьяна КУТЬКИНА уже дала 
предварительное согласие о 
сложении своих полномочий: 
ей предложена должность в 
структуре районного управ-
ления. 

«Не думаю, что у нас воз-
никнут какие-то сложности 
с голосованием. Публичные 
слушания назначены на 17 
мая, изменения в устав пла-
нируется принять на сессии 
29 мая», — сообщил Сергей 
Коротяев. 

Итак, мы возвращаемся к 
тому, от чего уходили. С од-
ной стороны, верно: подме-
тать дворы и сгребать снег 
с крыш может одна груп-
па управленцев, а не две. 
С другой: где гарантия того, 
что сэкономленные копейки 
при формировании областно-
го бюджета учтут в плюс рай-
ону? И потом — почему речь 
идет об объединении «го-
род-район», а не о том, чтобы 
взять под свое крыло нищие 
сельские поселения?! Во-
просов больше, чем ответов. 
Главное — ответить на них 
сейчас, чтобы потом не при-
шлось затевать новую рефор-
му. Ведь предлагаемый путь 
ведет к еще большей пассив-
ности населения, которое не 
может реально участвовать в 
самоуправлении.

Внесенные изменения 
в закон «Об общих принци-
пах организации местного 
самоуправления в РФ» пре-
дусматривают возможность 
объединения администра-
ции города и района без ли-
квидации муниципального 
образования - поселения. 

Что ж, закон плох, но это 
закон. Мало ли бездумных 
законов было принято за по-
следние девять лет в Госу-
дарственной Думе, где дис-
куссия отменена как прин-
цип в силу ее «антигосудар-
ственности». Спор ведь ро-
ждает истину только у либе-
ралов да греческих фило-
софов. Как говаривал один 
прапорщик: что тут думать, 
надо прыгать.

Видимо, единороссов 
ничему не научил пример 
Лесного кодекса РФ, кото-
рый был принят почти без 
обсуждения, но в резуль-
тате горело пол-России в 
2010 году, так как практи-
чески была ликвидирована 
лесная охрана. Зато Путин 
с Шойгу проявили чудеса 
ручного управления. Горь-
кая поговорка гласит, что ге-
рои нужны там, где не хвата-
ет профессионалов.

Возвращаясь к много-
страдальному местному 
самоуправлению и объе-
динению не менее много-
страдальных администра-
ций, мне очень хочется най-
ти хоть капельку здравого 
смысла в этой инициативе.

Итак. Из объяснений чи-
новников следует, что по-
высится управляемость. На 
управляемость есть две точ-
ки зрения: населения и еди-
нороссов. Население жела-
ет, чтобы его проблемы ре-
шались быстро и без прово-
лочек. Единороссы считают, 
что управляемость – это ко-
гда им никто не мешает пра-
вильно делить бюджетные 
деньги.

Как бы мы ни ругали ком-
мунистов и советский стиль 
управления, но даже они не 
додумались объединять 
администрации районно-
го центра и района, потому 
что у этих органов задачи 
совершенно разные. Боль-
шинство мелких, но много-
численных проблем жителей 
решается на уровне поселе-
ний. Что произойдет, когда 
они пойдут к начальству по-
выше, вполне предсказуемо 

и выражаться будет в мно-
гоэтажном мате. Благо рус-
ский язык позволяет выра-
зить всю бездну нашей дол-
готерпеливой русской нату-
ры. Мат в данном случае – 
это минимальное послед-
ствие. 

Второй довод – эконо-
мия бюджетных средств. 
Крайне спорный довод, по-
тому что антикризисный ме-
неджер из путинской обой-
мы господин Михальчук ос-
тавил крайне тяжелое на-
следство в виде огромных 
долгов областного бюдже-
та. Поэтому областные фи-
нансисты с удовольствием 
погладят по головке изред-
ка краснеющего молодо-
го главу и… урежут при ут-
ряске межбюджетных отно-
шений бюджет Шенкурско-
го района ровно на величину 
возможной экономии. Горь-
кий опыт районных управ-
ленцев, видимо, ничему не 
научил, когда они перешли 
в сфере ЖКХ на биотопливо, 
но при этом бюджетным уч-
реждениям пришлось пла-
тить за услуги ЖКХ уже по 
полной, ведь так называе-
мую «угольную составляю-
щую» району никто не ком-
пенсировал. 

В чем же тогда выгода 
от этого объединения и для 
кого?

На публичных слушани-
ях и в прессе глава района 
уверял жителей в том, что 
все согласовано с админи-
страцией области и с пра-
вовым управлением, а так-
же в том, что точно такие же 
операции по уничтожению 
местного самоуправления 
в районных центрах прово-
дятся в Лешуконье и Оне-
ге. Другими словами, речь 
идет не о случайной глупо-
сти, а о государственной 
политике.

И вот тут становится по-
нятна цель всей этой стран-
ной операции. Дело в том, 
что на последних выборах 
главы района партия «Еди-
ная Россия» на всех избира-
тельных участках проигра-
ла, то есть нависла угроза 
потери контроля над горо-
дом и над всеми финансо-
выми потоками, в том числе 
из милого сердцу Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ. А единоросс без денег 
– это все равно что прапор-
щик в отставке.

Но, если абстрагиро-
ваться от земных и понят-
ных целей представите-
лей «Единой России», про-
блема есть, и очень серь-
езная. Председатель рай-
онного собрания депутатов 
Николай ТЯПКИН, работав-
ший еще в советских орга-
нах власти, поддержал ини-
циативу и сказал буквально 
следующее: раньше адми-
нистрация района руково-
дила сельским хозяйством, 
лесопромышленным ком-
плексом, а сейчас даже ме-
дицину, и ту увели на обла-
стной уровень, поэтому не-
понятно, чем заниматься 
районным чиновникам. По-
этому и возникло предложе-
ние забрать обратно полно-
мочия хотя бы по ЖКХ. Надо 
же хоть чем-то заниматься.

Мировая практика под-
сказывает, что районным 
чиновникам неплохо бы за-
няться стратегическим пла-
нированием, которое преду-
сматривает аналитику, пе-
реход к программно-целе-
вым методам финансирова-
ния, внедрение системы ме-
неджмента качества и тому 
подобным вещам, состав-
ляющим суть современно-
го публичного управления. 

Но, во-первых, специа-
листов, понимающих, что 
такое стратегия и проект-
ный менеджмент, практиче-
ски нет, а во-вторых, ассо-
циацией муниципальных об-
разований руководит быв-
ший глава Холмогорского 
района господин Ющенко, 
у которого в районе даже 
поесть негде, не говоря уже 
об остальной инфраструк-
туре, поэтому и ставить за-
дачи по изменению управ-
ления некому. 

В-третьих, этот подход 
предполагает создание ре-
ального самостоятельно-
го местного управления и 
подлинного гражданско-
го общества – главного пу-
гала всех российских «вер-
тикалов» с военно-силовым 
прошлым.

Обладая сиюминутным 
мышлением, наши силови-
ки-«вертикалы» не понима-
ют, что только таким обра-
зом и создается твердая го-
ризонталь, служащая проч-
ным основанием их верти-
кали. 

Разрушая ее, они мед-
ленно, но уверенно прова-
ливаются вместе со своим 
стареющим лидером в соз-
данное ими болото. Болот-
ная площадь в Москве – это 
всего лишь странная мета-
физическая ассоциация.

Справедливости ради 
надо сказать, что инициа-
тива молодого главы вскры-
ла этот нарыв. Но вскрыла 
крайне неудачно.

Неудачно 
вскрытый нарыв
В славном революционном городе Шенкурске проходит 
унылая контрреволюция. Город стал полигоном 
для уничтожения местного самоуправления, где вертикаль 
избрала агнцем на заклание молодого главу района, 
но уже проверенного единоросса...

Павел МЕНЬШУТКИН

экс-глава Пинежского района, 
кандидат на выборах главы 
Шенкурского района 
в марте 2012 года

БК

23 млн рублей необоснованной перепла-
ты и повторно оплаченных работ по госкон-
тракту на строительство двух многоэтаж-
ных домов на пр. Ленинградский, 360, в Ар-
хангельске обнаружила контрольно-реви-
зионная инспекция Архангельской облас-
ти. По данному факту следственным отде-
лом по Ломоносовскому району Следствен-
ного управления Следственного комитета 
РФ по Архангельской области и НАО прово-
дится проверка.
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Городской бюджет
Депутатский портфель: У Архангельска есть резервы для пополнения казны

— Сергей Владимиро-
вич, если мы говорим о 
росте доходов городского 
бюджета в 2011 году, поче-
му не слишком радужные 
ожидания от 2012-го? 

— Поступательное дви-
жение сохранится, но какая 
часть средств, которые ре-
ально зарабатывает город, 
остается в казне? Простой 
пример. С 1 января 2012 года 
мы не финансируем сферу 
здравоохранения: данные 
функции переданы на уро-
вень области. В связи с этим 
отчисления по НДФЛ и нало-
гу на имущество организа-
ций в городской бюджет из 
вышестоящих сокращены на 
900 млн рублей, хотя «стои-
мость» переданных полно-
мочий — менее 700 млн. 

Нагрузка на городской 
бюджет сегодня максималь-
на. Отчитываясь о работе на-
шей комиссии на сессии го-
родской Думы в апреле, я 

подчеркивал, что «бить в ба-
рабан» по поводу недорабо-
ток в межбюджетной полити-
ке можно и нужно, но не ме-
нее важно самим придер-
живаться консервативного 
отношения к расходам. Нет 
ничего хуже для органов вла-
сти, чем взять на себя обя-
зательства и их не оплатить, 
поэтому на протяжении по-
следних лет бюджет Архан-
гельска становится все бо-
лее социально направлен-
ным. А что касается строи-
тельства парковок, парков 
отдыха и прочего, надо быть 
реалистами и искать другие 
резервы.

— В 2010 — 2011 годах 
споры о межбюджетной 
политике в области дос-
тигли такого накала, что 
их окрестили «войной му-
ниципалитетов»...

— Ну, это, скорее, опре-
деление СМИ. Хотя какой, в 
частности, у Архангельска 
есть выход, когда городская 
казна вынуждена отдавать 
около 60% заработанных 
средств? Рассчитывать толь-

ко на субсидии и субвенции, 
раз за разом просить денег 
у государства? Этот путь ре-
шения проблемы не должен 
рассматриваться как единст-
венный. В активе Архангель-
ска — производство, малый 
и средний бизнес, сравни-
тельно стабильный средний 
доход населения, активно 
развивающийся федераль-
ный вуз...

И в конечном итоге, нам 
здесь виднее, на какие цели 
тратить деньги. Сегодня у 
муниципалитетов недоста-
точно стимулов, чтобы под-
держивать предпринимате-
лей, горожан, которые про-
сто работают и платят на-
логи. Люди не видят отдачи 
от этих платежей, что чре-
вато ростом социальной на-
пряженности. Никто не спо-
рит, что выравнивание мест-
ных бюджетов внутри регио-
на оправданно, но 60% «взя-
тых» у города налогов — это 
чересчур. Изменения в меж-
бюджетной политике долж-
ны быть приняты на уров-
не федерального законода-
тельства. 

Все мы равняемся на Ев-
ропу: для примера, бюджет 
города Рейкьявика — 8,5 
млрд при населении 150 ты-
сяч человек, тогда как бюд-
жет Архангельска — около 
7 млрд рублей, а жителей 
вдвое больше, чем в исланд-
ской столице. 

— Сокращение отчис-
лений по НДФЛ и налогу на 
имущество организаций в 
городской бюджет было в 
какой-то мере компенси-
ровано в рамках принято-

го закона о развитии Ар-
хангельска как областного 
центра. На какие цели бу-
дут направлены эти сред-
ства? 

— Так же на социаль-
но значимые объекты: про-
должение и завершение ра-
бот по строительству шко-
лы в Цигломени и детсада 
в Майской горке, а также на 
реконструкцию улицы Вы-
учейского. 

— Депутатская комис-
сия, которую вы возглав-
ляете, оценивала эффек-
тивность новой городской 
программы — по развитию 
застроенных территорий. 
Судя по всему, мэрия де-
лает на нее большую став-
ку в решении проблемы 
ветхого жилья? 

— В целом программа 
перспективная: бизнес по-
лучает землю, а люди, про-
живающие в определенных 
под снос и последующую 
застройку микрорайонах — 
благоустроенные квартиры. 

– ...В Маймаксе вме-
сто Урицкого и Воскре-
сенской. 

– Давайте рассуждать 
так. В 2012 году федераль-
ный Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ может 
прекратить свое существо-
вание, хотя определенную 
сумму мы еще успеваем из 
него получить. Эти средст-
ва будут перечислены на уже 
начатые или почти готовые 
проекты: быстровозводимые 
дома на улицах Доковской и 
Конзихинской (подвод ком-
муникаций). Есть еще вторая 
очередь многоэтажки на ули-
це 40 лет Великой Победы. 

При этом на сегодня мы 
имеем более тысячи судеб-
ных решений о переселении 
людей из домов, признанных 
ветхими и аварийными. В це-
лом по городу в таких здани-
ях проживает порядка 19 ты-
сяч человек. Чтобы выпол-
нить только вердикты по ис-

кам, муниципалитету при-
дется два с лишним года во-
обще не финансировать, ска-
жем, городские школы. Оче-
видно, что такие варианты не 
рассматриваются. 

Да, компании, расселяю-
щие деревянные дома в мик-
рорайонах будущего строи-
тельства, могут предложить 
местным жителям вариан-
ты для переселения в окра-
инных округах Архангель-
ска. Но, во-первых, повто-
рюсь: это будут равноцен-
ные квартиры. Во-вторых, 
подобные программы — не 
наше «изобретение»: такие 
же принципы действуют, 
скажем, в Санкт-Петербур-
ге и Москве. Привлекатель-
ный для бизнеса центр горо-
да застраивается коммерче-
ской недвижимостью, а со-
циальное жилье строится на 
окраинах. 

По большому счету, на 
хорошее жилье человек дол-
жен заработать (социальные 
программы — исключение) и 
ждать «манны небесной» от 
государства, скажу жестко 
— позиция иждивенческая. 
Полученную в Маймаксе или 
Цигломени квартиру, как ва-
риант, можно продать и, ис-
пользуя этот ресурс, взять 
ипотеку. 

— Вы затронули тему 
«других», то есть внебюд-
жетных резервов в части 
городских доходов. Поче-
му в Архангельске нет при-
быльных муниципальных 
предприятий вроде цен-
трального универмага или 
хлебокомбината в Северо-
двинске? Между тем тема 
выделения бюджетных 
субсидий для покрытия 
убытков архангельских 
МУПов возникает едва ли 
не каждую сессию. 

— Как минимум, один 
приносящий доход МУП в Ар-
хангельске есть — это «По-
тешный двор» (детский парк. 
— Прим. ред.). Хотя, конеч-

но, его оборот несопоста-
вим с оборотом того же Се-
веродвинского хлебокомби-
ната. Так сложилось истори-
чески, что в свое время боль-
шинство коммерчески при-
влекательных зданий, пред-
приятий в областном центре 
были приватизированы. А те, 
что остались, являются жиз-
необеспечивающими и объ-
ективно работают на уровне 
себестоимости. 

Поэтому в ситуации со 
«Спецавтохозяйством», «Арх -
комхозом» и «Водоканалом» 
наша лояльность, на мой 
взгляд, оправданна. «Водо-
канал», в частности, сего-
дня имеет право включить 
в тариф 20% потерь воды в 
системе, тогда как в дейст-
вительности из-за ветхости 
сетей их уровень превыша-
ет 40%. Сегодня мы стара-
емся изыскать для «Водока-
нала» средства в городском 
бюджете, даем согласие на 
кредитование предприятия, 
чтобы не допустить аварий-
ных ситуаций. 

С другой стороны, про-
грамма модернизации, раз-
работанная для МУП, реа-
листична и жизнеспособна. 
В нее заложена, в частно-
сти, закупка труб из совре-
менных материалов, жиз-
ненный цикл которых зна-
чительно выше, чем у ныне 
действующих. Негативные 
слухи вокруг расходования 
средств, взятых в заем в Ев-
ропейском банке реконст-
рукции и развития, не име-
ют под собой основания. Эти 
деньги потрачены по назна-
чению: на реконструкцию 
системы очистки воды, мо-
дернизацию учета и автома-
тизацию производства. За-
мена сетей «Водоканала» в 
рамках данной кредитной 
линейки не предполагалась 
изначально. 

— А с чем связаны пре-
тензии в адрес руководи-
телей муниципальных ав-

Давайте будем реалистами...
2011 финансовый год сложился для 
Архангельска достаточно благополучно: 
доходы городского бюджета, 
в частности, выросли на 200 млн рублей. 
Однако в этом году прогнозы не столь 
оптимистичны. По оценке председателя 
постоянной депутатской комиссии 
по финансам и бюджету Архангельской 
городской Думы Сергея МАЛИНОВСКОГО, 
областному центру придется иметь дело 
с увеличением расходов и рассчитывать 
в основном на собственные резервы. 

Дмитрий ЮРКОВ, 
член депутатской комиссии по финансам 
и бюджету Архангельской городской Думы:

Виталий ГРАФ, 
член депутатской комиссии по финансам 
и бюджету Архангельской городской Думы:

– Работа в комиссии по финансам и бюджету одна из самых 
сложных в городской Думе: при дефиците средств всегда труд-
но решать, как наиболее эффективно их потратить. Как опреде-
литься, к примеру, когда приходится выбирать между ремонтом 
конкретной улицы или детсада? Считаю, что высказанный пре-
мьер-министром Дмитрием Медведевым тезис об изменении 
распределения налогов в пользу муниципалитетов – это пра-
вильный шаг. 

Финансовая политика мэрии по основным позициям проду-
мана, хотя, вопросы, конечно, возникают. Как вы знаете, Феде-
ральный закон «Об общих принципах организации местного са-
моуправления» после внесения поправок оставляет депутатам 
только контрольные функции: мы больше не имеем права напря-
мую участвовать в разработке городских целевых программ. Так 
что теперь их исполнение будет отслеживаться еще более четко, 
чтобы не повторялись такие случаи, когда установка детских пло-
щадок во дворах начинается только в декабре.

– Настораживает, что муниципалитету не удалось на 100% вы-
полнить план приватизации на 2011 год. Здесь есть над чем по-
работать. Кроме того, часть муниципального имущества сдает-
ся в аренду по далеким от рыночных реалий льготным расценкам. 
Также следует упорядочить взимание местных налогов – здесь 
также есть резервы для пополнения казны. Мы уже приняли пра-
вовые акты, касающиеся, в частности, порядка сбора земельно-
го налога. 

Согласен со многими коллегами, что мы не должны отдавать 
безвозмездно в федеральную и областную собственность город-
ское имущество. Необходимо добиваться более конструктивных 
решений. Например, на апрельской сессии рассматривался во-
прос о передаче муниципальной квартиры в пользование регио-
нальному УМВД. Силовые ведомства выделяют средства на при-
обретение жилья для сотрудников, а значит эта площадь может 
быть продана хотя бы по «федеральным» расценкам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Финансы
Акция: Успейте подать заявку до 31 мая! 

В рамках праздника со-
стоялся автозаезд «Ориен-
тир – Автомир»: мастерст-
во вождения и умение ори-
ентироваться на местно-
сти продемонстрировали 
владельцы автомобилей 
Nissan, Ford и Mazda — все-
го 25 экипажей. Старт был 
дан в десять утра у автоса-
лона «Nissan»: участники 
получили карты и план-схе-
мы с отметками контроль-
ных пунктов. Маршрут за-
езда проходил в пригоро-
де Архангельска. 

«Мы выиграли, потому 
что сумели грамотно про-
ложить маршрут, это было 
нелегко: заезд начали с са-
мой дальней точки. Под ко-
лесами Nissan X-Trail оказы-
вались то грязь, то асфальт: 
автомобиль проявил себя 
на все сто процентов. Боч-
ка бензина – лучший пода-
рок», – делятся впечатле-
ниями победители пер-
вомайского заезда «Ори-
ентир — Автомир» Дмит-
рий ПАВЛОВ и Павел 
ФОКИН. 

На празднике можно 
было получить консульта-
цию специалистов группы 
компаний «АВТОМИР» по 
вопросам приобретения и 
обслуживания автомобилей 
Nissan, Mazda и Ford. На вы-
ставке было представлено 
двенадцать марок – от дос-
тупных до премиум-клас-
са, в том числе новый Ford 
Explorer. Об условиях вы-
годного приобретения ав-
томобилей рассказали со-
трудники Сбербанка.

«С группой компаний 
«АВТОМИР» мы сотрудни-
чаем с момента открытия 
дилерского центра в Ар-
хангельске. Сейчас совме-
стно с автосалоном «Авто-
мир-Двина» – официаль-
ным дилером Ford – про-

ходит акция под названи-
ем «0% переплаты по ав-
токредиту», – рассказал 
старший инспектор отде-
ла по работе с партнера-
ми Архангельского отде-
ления Сбербанка России 
Евгений ИЖМЯКОВ.

Суть акции в том, что, 
приобретая автомобиль в 
кредит от Сбербанка сро-
ком до 12 месяцев с пер-
воначальным взносом от 
60% его стоимости, поку-
патель получает льготную 
процентную ставку и еди-
новременную скидку от ди-
лера. Таким образом, скид-
ки полностью компенсиру-
ют затраты покупателя на 
уплату процентов по авто-
кредиту.

Даже приобретая Ford 
в кредит от Сбербанка на 
больший срок или с мень-
шим первоначальным взно-
сом, вы все равно экономи-
те за счет партнерской ак-
ции. Подробности льготных 
условий приобретения Ford 
в автокредит от Сбербанка 
вы можете уточнить у ме-
неджеров автосалона «Ав-
томир-Двина» по тел. (8182) 
46-24-00. Предложение 
действует на модели Ford 
Mondeo, Ford Kuga и Ford 
Focus только до 31 мая. Ус-
пейте подать заявку до по-
следнего дня весны!

Учитывая потребности 
клиентов, Сбербанк регу-
лярно предлагает нововве-
дения, облегчающие про-
цесс получения автокре-
дитов. Одно из последних 
– возможность подачи за-
явки на автокредит всего по 
двум документам без под-
тверждения дохода и заня-
тости (при размере перво-
начального взноса от 40%). 
Паспорт гражданина РФ и 
второй документ, удосто-
веряющий личность, – это 

все, что требуется для по-
дачи заявки. 

Е щ е пр ощ е к ли е н-
там, которые получают за-
работную плату на карту 
Сбербанка или имеют свой 
счет: для оформления авто-
кредита понадобится лишь 
паспорт. Покупатели могут 
рассчитывать на макси-
мально выгодные условия 
кредитования, если имеют 
положительную кредитную 
историю в Сбербанке. За-
емщики самостоятельно 
выбирают удобную кредит-
ную программу с наимень-
шим ежемесячным плате-
жом или с максимальной 
экономией на процентах.

Для клиентов, получаю-
щих пенсию на банковскую 
карту или счет в Сбербанке, 
банк предлагает сниженные 
процентные ставки, так же 
как и клиентам в рамках 
зарплатных проектов. 

Одобренное решение 
по автокредиту от Сбер-
банка будет действовать в 
течение полугода, поэто-
му вы можете заказать же-
лаемую модель и комплек-
тацию и ждать поступления 
автомобиля, зная, что вы-
дача кредита уже предва-
рительно одобрена.

Времени на раздумья 
остается совсем немно-
го. Главное – не пропус-
тить все выгодные пред-
ложения от «АВТОМИРА» и 
Сбербанка, чтобы на сле-
дующем автозаезде «Ори-
ентир – Автомир» быть уже 
не зрителем, а участником 
или даже победителем!

Подробная информация 
в офисах Сбербанка, 

по телефону 
8-800-555-55-50 

и на сайте 
www.sberbank.ru

День весны и труда Архангельск ярко 
отметил на празднике «Мир автомобилей 
для Мира людей», который проходил 
на Красной пристани. Незабываемые 
впечатления и эмоции жителям города 
подарили группа компаний «АВТОМИР» 
и Сбербанк. 

Мир автомобилей 
в кредит от Сбербанка

ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия № 1481 от 30.08.10. Реклама.

Экипаж/Автомобиль Место Приз

Дмитрий Павлов и Павел Фокин / 
Nissan X-Trail 

I 200 л 
топлива

Александр Горбунов 
и Елена Копосова / Ford Focus 

II 100 л 
топлива

Дмитрий Демченко и Максим 
Паутов / Nissan Almera Classic 

III 50 л 
топлива

тотранспортных предпри-
ятий? 

— Полагаю, с тем, что в 
депутатском корпусе и мэ-
рии пока нет единого мне-
ния о бюджетном положении 
АПАП-1 и АПАП-2. Если мы 
рассматриваем их только как 
социальные предприятия, ко-
торые работают на удаленных 
маршрутах, выполняют позд-
ние рейсы, содержат боль-
шие автобусы, предоставля-
ют льготы при существующем 
тарифе на перевозку пасса-
жиров, расчеты на их рента-
бельность — иллюзия. Мы 
опять приходим к финанси-
рованию убытков МУПов из 
средств бюджета. 

Если это коммерческие 
предприятия, они должны 
зарабатывать деньги. Сейчас 
мы занимаем некую среднюю 
позицию. Отсюда, как вы го-
ворите, претензии: ну, участ-
вовали в конкурсах на обслу-
живание потенциально при-
быльных маршрутов и даже 
выиграли; а где результат? 
При этом те, кто проиграл — 
частные перевозчики, зачас-
тую нелегальные, — никуда не 
уходят, составляют конкурен-
цию муниципальным и ника-
кой управы в рамках закона 
на них нет. 

Что касается менеджмен-
та предприятий, соглашусь 
— вопросы возникают. Долги 
АПАП-1 и АПАП-2 возраста-
ют на 10–12 млн рублей в год. 
Оправдать такую прогрессию 
только несением социальной 
нагрузки нельзя: парк обнов-
лен, предприятия молодые... 
Их руководство ознакомлено 
с этими доводами. 

— Почему так часто на 
сессиях городской Думы 
возникают прения по пово-
ду передачи муниципаль-
ного имущества в собст-
венность области и Феде-
рации? 

— Здесь искать подвоха 
не стоит. По новому феде-
ральному закону о полиции 

все помещения, занимаемые 
учреждениями МВД, должны 
быть переданы министерст-
ву в безвозмездное пользо-
вание либо в собственность. 
С другой стороны, ФЗ № 131 
дает право местному зако-
нодательному органу ре-
шать подобные имуществен-
ных вопросы. Думаю, что че-
рез какое-то время это проти-
воречие в законах будет уст-
ранено. 

Что касается передачи 
зданий области, в абсолют-
ном большинстве случаев 
речь идет о помещениях, ис-
пользуемых бюджетными ор-
ганизациями: эти площади не 
представляют интереса для 
бизнеса и, соответственно, 
не принесут дохода в город-
скую казну.

Стоит отметить другое: 
приватизация муниципаль-
ного имущества только в 2011 
году принесла Архангельску 
почти 200 млн рублей. 

— На апрельской сессии 
городской Думы вы назва-
ли одним из ключевых во-
просов усиление позиций 
контрольно-счетной пала-
ты города. Какие функции 
комиссия отводит этому 
учреждению? 

— Финансово-экономи-
ческий блок мэрии планиру-
ет бюджет практически без 
нареканий и, за редким ис-
ключением, не бывает ини-
циатором изменений в стать-
ях. В основном, процентов на 
80, они исходят от департа-
мента городского хозяйства. 
Чаще всего мы соглашаемся 
с их объективностью, потому 
что по-разному складывают-
ся аукционы в рамках муни-
ципального заказа, меняются 
сроки поступления межбюд-
жетных трансфертов и т. д. 

Но бывают ситуации, ко-
гда, к примеру, очевидна не-
эффективность отдельных 
мероприятий городских це-
левых программ и контроль-
но-счетная палата стано-
вится, по сути, «третейским 
судьей», не подчиненным на-
прямую ни городской Думе, 
ни мэрии. Да, у мэрии есть 
свои контролирующие орга-
ны, но это, скажем так, само-
контроль. Полагаю, что руко-
водству администрации го-
рода такой «взгляд со сторо-
ны» тоже полезен для оцен-
ки работы собственных ме-
неджеров и распорядителей 
бюджета. 

— Насколько мы знаем, 
вы регулярно интересуе-
тесь не только публика-
циями в СМИ, но и архан-
гельской блогосферой. 
Есть что-то такое, что вам 
принципиально неприятно 
читать? 

— Наименее конструктив-
ны, по моему мнению, разго-
воры о том, что мы живем в 
тупике, на окраине мира и 
т.д. Даже московские поли-
тологи, приезжавшие к нам 
в предвыборный период, от-
мечали эту нашу склонность 
к пессимизму. Несмотря на 
то что я человек приезжий, 
никогда не соглашусь, что у 
Архангельска мало перспек-
тив для развития. Просто 
надо работать и добиваться 
результата. 
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В силу пунктов 1 и 2 статьи 226 
Налогового кодекса российские 
организации признаются налого-
выми агентами по НДФЛ при вы-
плате физлицам любых доходов, 
за исключением тех, в отношении 
которых рассчитывать и уплачи-
вать налог налогоплательщики 
должны самостоятельно. 

Речь идет о случаях, когда 
НДФЛ рассчитывается и перечис-
ляется в бюджет в порядке, преду-
смотренном статьями 214.1, 214.3, 
214.4, 214.5, 227, 227.1 и 228 Кодек-
са. Добровольно компания или ИП 
выплачивают физлицу доход или на 
основании решения суда, в данной 
ситуации значения не имеет. Но во 
втором случае задача, стоящая пе-
ред налоговым агентом, автома-
тически осложняется: исполнить 
свои налоговые обязательства ему 
следует таким образом, чтобы при 
этом не были нарушены и предпи-
сания суда. Так, с одной стороны, 
выплатить физлицу необходимо 
именно ту сумму, которая указана 
в судебном решении, с другой – с 
нее необходимо удержать НДФЛ. 
Впрочем, безусловно, подобная 
дилемма возникает лишь при ус-
ловии, что причитающиеся нало-
гоплательщику суммы в принципе 
подлежат обложению НДФЛ.

ОБЛАГАЕТСЯ – 
НЕ ОБЛАГАЕТСЯ 

Судебное разбирательство с 
физическим лицом, по итогам ко-
торого суд вправе обязать фир-
му или предпринимателя выпла-
тить гражданину те или иные сум-
мы, может быть вызвано разными 
причинами. Так, речь нередко идет 
о возмещении ущерба, причинен-
ного имуществу физлица, об упу-
щенной выгоде, компенсации вре-
да, нанесенного здоровью, а также 
возмещении морального вреда.

При этом что касается компен-
сации материального ущерба, то 
есть стоимости поврежденного 
или утраченного имущества либо 
расходов по его восстановлению, 
то никакой экономической выго-
ды гражданин в данном случае не 
получает. В силу положений статьи 
41 Налогового кодекса это означа-
ет, что и дохода в целях налогооб-
ложения прибыли в данном случае 
не возникает. Следовательно, не 
встает и вопрос удержания с сумм 
компенсаций НДФЛ (письма Мин-
фина от 22 апреля 2010 г. № 03-04-
06/10-81, от 8 апреля 2010 г. № 03-
04-05/10-172).

В отношении компенсации 
вреда, причиненного увечьем или 

иным повреждением здоровья, 
например, в результате ДТП по 
вине работника компании или ИП, 
находившегося при исполнении 
служебных обязанностей, следу-
ет отметить, что подобные суммы 
освобождены от обложения НДФЛ 
в силу пункта 3 статьи 217 Налого-
вого кодекса. На это указал Мин-
фин в письме от 26 марта 2008 г. 
№ 03-04-06-01/65. Как пояснили 
чиновники, в данном случае речь 
идет о законодательно установ-
ленной компенсации, поскольку 
согласно пункту 1 статьи 1064 Гра-

жданского кодекса вред, причи-
ненный личности или имуществу 
гражданина, подлежит возмеще-
нию в полном объеме лицом, его 
причинившим. При этом пунктом 
1 статьи 1068 ГК установлено, что 
работодатель должен возместить 
вред, причиненный его работни-
ком при исполнении трудовых 
(служебных, должностных) обя-
занностей.

Признают финансисты законо-
дательно установленной компен-
сацией, не облагаемой НДФЛ на 
основании пункта 3 статьи 217 На-
логового кодекса, и сумму возме-
щения морального вреда. Правда, 
исключительно в случаях, когда 
ее величина определена судом. 
Об этом также говорится в пись-
ме Минфина от 26 марта 2008 г. 
№ 03-04-06-01/65. Аналогичную 
точку зрения представители фи-
нансового ведомства высказыва-
ли и в письме от 21 июля 2008 года 
№ 03-04-05-01/270.

Однако, когда речь заходит о 
возмещении судебных издержек, 
которое по общему правилу воз-
лагается на сторону, проигравшую 
судебный процесс, и которое по 
своей природе представляет со-
бой компенсационную выплату, 
эксперты Минфина непреклонны. 
Выплаты, производимые ответ-
чиком в качестве возмещения по-

несенных физическим лицом су-
дебных расходов, в перечне ком-
пенсационных сумм, не облагае-
мых НДФЛ, то есть в пункте 3 ста-
тьи 217 Налогового кодекса, ука-
зывают они, не упомянуты. Следо-
вательно, они облагаются НДФЛ 
в общем порядке (письма Мин-
фина от 28 сентября 2011 г. № 03-
04-05/3-693, от 14 сентября 2011 г. 
№ 03-04-06/6-221, от 29 августа 
2011 г. № 03-04-05/3-611).

Аналогичным образом, по мне-
нию специалистов финансового 
ведомства, в общем порядке об-

лагается НДФЛ выплачиваемая по 
решению суда сумма среднего за-
работка за время вынужденного 
прогула работника в связи с его 
незаконным увольнением или от-
странением от работы. Аргумент в 
данном случае тот же – такие сум-
мы не упомянуты в пункте 3 статьи 
217 Налогового кодекса (письма 
от 5 апреля 2010 г. № 03-04-05/10-
171, от 23 ноября 2009 г. № 03-04-
06-01/305). Солидарны с точкой 
зрения финансистов и предста-
вители Федеральной налоговой 
службы (письмо ФНС от 16 нояб-
ря 2011 г. № ЕД-3-3/3745).

Таким образом, именно в по-
следних двух случаях и возникает 
дилемма между исполнением обя-
занностей налогового агента и вы-
полнением предписаний суда.

УДЕРЖИВАТЬ – 
НЕ УДЕРЖИВАТЬ

Итак, положения пункта 4 ста-
тьи 226 Налогового кодекса тре-
буют от налогового агента удер-
живать исчисленную сумму НДФЛ 
непосредственно при фактиче-
ской выплате дохода физлицу. Од-
нако, сделав это, должник автома-
тически перечислит гражданину 
меньшую сумму, чем предусмот-
рено судебным решением. Между 
тем вступившие в законную силу 
судебные постановления, а также 

законные распоряжения, требо-
вания, поручения являются обя-
зательными для всех без исключе-
ния органов государственной вла-
сти, органов местного самоуправ-
ления, общественных объедине-
ний, должностных лиц, граждан, 
организаций и подлежат неукос-
нительному исполнению на всей 
территории Российской Федера-
ции (п. 2 ст. 13 ГПК).

Поначалу, а именно в письме 
от 28 января 2008 г. № 03-04-06-
02/7, Минфин указывал, что удер-
жание НДФЛ налоговым агентом 

в рассматриваемой ситуации ни-
коим образом не нарушает поло-
жения пункта 2 статьи 13 Граждан-
ско-процессуального кодекса, по-
скольку налоговый агент лишь ис-
полняет за налогоплательщика 
обязанность по исчислению и уп-
лате налога в бюджет.

Однако впоследствии и до не-
давнего времени чиновники пред-
лагали иное решение проблемы.

В соответствии с гражданским 
процессуальным законодательст-
вом хозяйствующий субъект еще 
на стадии рассмотрения граж-
данского дела о взыскании с него 
суммы доходов в пользу физлица 
вправе обратить внимание суда на 
необходимость определения за-
долженности, подлежащей взы-
сканию, с учетом требований на-
логового законодательства. Тогда 
в резолютивной части решения бу-
дет судом указана сумма дохода, 
подлежащая взысканию в пользу 
гражданина, и сумма, которую не-
обходимо удержать в качестве на-
лога и перечислить в бюджет. Тем 
самым дилемма налогового аген-
та будет снята.

Если же разделение сумм, при-
читающихся физлицу и подлежа-
щих удержанию с него, судом не 
произведено, неоднократно ука-
зывали эксперты Минфина, удер-
живать НДФЛ налоговый агент при 

их выплате не должен. При этом 
в дальнейшем возможны два ва-
рианта развития событий. Если в 
пользу истца налоговым агентом 
производятся какие-либо иные 
выплаты, помимо тех, что прису-
ждены судом, то «зависшую» сум-
му НДФЛ следует удержать при их 
выплате. Если же какие-либо рас-
четы с физлицом после суда ис-
ключены, то возможности удер-
жать налог, по мнению чиновни-
ков, налоговым агентом исчер-
паны (письма от 19 июня 2009 г. 
№ 03-04-06-01/141, ФНС от 28 
октября 2011 г. № ЕД-4-3/17996). 
При таком положении дел в те-
чение месяца с момента оконча-
ния налогового периода, в кото-
ром возникли соответствующие 
обстоятельства, ему необходимо 
письменно сообщить налогопла-
тельщику и ИФНС по месту сво-
его учета о невозможности удер-
жать НДФЛ и сумме налога (п. 5 
ст. 226 НК). В этом случае обя-
занности налогового агента бу-
дут считаться исполненными.

К сведению! Сообщение о не-
возможности удержать у налого-
плательщика исчисленную сумму 
налога представляется налого-
вым агентом по форме 2-НДФЛ с 
цифрой 2 в поле «Признак» (пись-
мо Минфина от 27 октября 2011 г. 
№ 03-04-06/8-290).

Однако неожиданно в письме 
от 13 апреля 2012 г. № 03-04-05/3-
502 Минфин в некотором роде по-
шел на попятный. В частности, чи-
новники отказались ответить на 
вопрос, какие правовые послед-
ствия предусмотрены налоговым 
законодательством в отношении 
работодателя, который не произ-
вел удержание НДФЛ с заработ-
ной платы за время вынужденного 
прогула, взысканной по решению 
суда в пользу работника.

Финансисты лишь указали, что 
подобные суммы облагаются в об-
щем порядке, а организация при 
выплате физлицу дохода в виде 
среднего заработка за время вы-
нужденного прогула признается 
налоговым агентом и на нее воз-
лагаются обязанности по исчис-
лению, удержанию и уплате сум-
мы НДФЛ. Далее, что называется, 
читайте между строк.

Впрочем, арбитражная прак-
тика, хотя она, признаться, и 
немногочисленная, дает основа-
ния полагать, что уж в суде нало-
говый агент, удержавший НДФЛ с 
выплат в пользу физлица по реше-
нию суда, при том что сумма на-
лога в таковом отдельно не выде-
лена, поддержку найдет. Об этом 
свидетельствует, в частности, по-
становление ФАС Уральского ок-
руга от 13 мая 2009 г. № Ф09-
2927/09-С3.

БК–бухгалтеру

Алевтина КРЮКОВА

эксперт ООО «Центр
экономической информации»

БК

В общем случае обязанность по исчислению и уплате НДФЛ 
Налоговым кодексом возлагается на налогового агента. Иными словами, 
исполнить ее должны фирма или предприниматель, являющиеся источником 
дохода физлица, при выплате которого и следует удержать соответствующую 
сумму налога. Между тем, если величина выплаты указана судом, 
то при уменьшении ее, пусть даже на НДФЛ, решение суда нельзя признать 
исполненным в полном объеме. Попробуем разрешить эту дилемму.

Выплаты физлицу 
по решению суда

Судебные иски: В каких случаях удерживать НДФЛ?
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Подробности
Позиция: Архангельское УФАС за передвижение без препятствий
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– В начале 2011 года Ар-
хангельским УФАС России 
было возбуждено четыре 
дела по признакам наруше-
ния антимонопольного за-
конодательства на рынке 
услуг понтонных переправ. 
По трем из них признаны на-
рушения (переправы через 
реки Лодьма, Пинега и Лая). 
Предприятиям, эксплуати-
рующим понтонные пере-
правы, выданы предписа-
ния об устранении наруше-
ний законодательства путем 
прекращения взимания пла-
ты за проезд.

На момент возбуждения 
дел в Архангельском УФАС 
имелась информация о том, 
что подобные обстоятельст-
ва уже являлись предметом 
рассмотрения различных 
контролирующих органов. 
Однако надзорные органы 
приходили к выводу об от-
сутствии нарушений, в том 
числе в связи с тем, что хо-
зяйствующие субъекты вы-
нуждены взыскивать денеж-
ные средства для покрытия 
своих издержек от эксплуа-
тации переправы.

Тем не менее в 2010 
году областной прокура-
турой губернатору Архан-
гельской области было вы-
несено представление об 
устранении нарушений за-
конодательства и обеспе-
чении беспрепятственного 
бесплатного проезда по ав-
томобильной дороге Нефте-
база – Ижма. Данное пред-

ставление было вынесено в 
отношении дороги общего 
пользования регионально-
го значения, находящейся в 
собственности Архангель-
ской области, на которой 
расположена понтонная пе-
реправа через р. Лодьма.

Однако указанное пред-
ставление было проигнори-
ровано, в связи с чем проку-
ратурой области был подан 
иск в суд. Судебный процесс 
был приостановлен в связи 
с рассмотрением дела со 
схожими обстоятельствами 
в Арбитражном суде с уча-
стием Архангельского УФАС 
России.

ПОЗИЦИЯ 
АРХАНГЕЛЬСКОГО УФАС

В соответствии с частью 1 
статьи 27 Конституции РФ 
каждый гражданин России 
имеет право свободно пе-
редвигаться, выбирать ме-
сто пребывания и жительст-
ва. Пунктом 1 части 150 Гра-
жданского кодекса гаранти-
ровано право свободного 
передвижения. Законом «О 
праве граждан на свободу 
передвижения...» установ-
лено, что ограничение пра-
ва граждан на свободу пе-
редвижения, выбор места 
пребывания и жительства 
допускается только на ос-
новании закона.

В свою очередь, Феде-
ральный закон об автомо-
бильных дорогах (ст. 37) го-
ворит о том, что решение 

об использовании автомо-
бильной дороги на платной 
основе может быть приня-
то при условии обеспече-
ния возможности альтерна-
тивного бесплатного про-
езда.

Таким образом, обес-
печение конституционного 
права граждан на свободное 
передвижение, в том числе 
по автомобильным дорогам, 
производится путем ограни-
чения права собственников 
автомобильных дорог (уча-
стков) взимать плату за про-
езд в случае отсутствия аль-
тернативного бесплатного 
проезда.

Закон об автомобиль-
ных дорогах предусматри-
вает, что автомобильная до-
рога – объект транспорт-
ной инфраструктуры, вклю-
чающий земельные участ-
ки в границах полосы отво-
да дороги и расположенные 
на них или под ними конст-
руктивные элементы (до-
рожное полотно, дорожное 
покрытие и подобные эле-
менты) и дорожные соору-
жения, являющиеся ее тех-
нологической частью, – за-
щитные дорожные соору-
жения, искусственные до-
рожные сооружения, произ-
водственные объекты, эле-
менты обустройства авто-
мобильных дорог.

В подобном случае ча-
стная понтонная переправа 
должна рассматриваться 
как технологическая часть 

дороги общего пользова-
ния, посредством которой 
осуществляется проезд ав-
томобильного транспорта 
через водную преграду.

Из анализа вышеприве-
денных норм следует, что 
при проезде по дороге об-
щего пользования потре-
битель приобретает услугу 
беспрепятственного пере-
мещения посредством про-
езда по автомобильной до-
роге. Процесс предостав-
ления услуги связан с из-
менением местоположе-
ния транспортного средст-
ва из начального пункта ав-
томобильной дороги обще-
го пользования в конечный. 
В случае невозможности 
продолжения движения по 
автомобильной дороге об-
щего пользования регио-
нального (местного) зна-
чения частная дорога (пон-
тонный мост) является тех-
нологическим продолжени-
ем дороги общего пользова-
ния. Только таким образом 
потребитель услуги получит 
ее в полном объеме. 

При отсутствии альтер-
нативных проездов через 
водную преграду собствен-
ник понтонной переправы не 
имеет права вводить плат-
ный режим передвижения.

У СУДОВ 
ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Позицию Архангельско-
го УФАС не поддержала ни 
одна судебная инстанция. 
Основной вывод арбитраж-
ных судей сводился к сле-
дующему.

Понтонная переправа не 
является технологической 
частью автомобильной до-
роги общего пользования в 
связи с тем, что официаль-
но не входит в ее состав, по-
этому действия хозяйствую-
щих субъектов по взиманию 
платы неправомерно квали-
фицированы антимонополь-
ным органом как нарушение 
антимонопольного законо-
дательства.

При вынесении реше-
ний арбитражные суды ссы-
лаются на статью 209 Граж-
данского кодекса РФ о со-
держании права собствен-
ности, не обращая внима-
ния на то, что действия соб-
ственника в отношении при-
надлежащего ему имущест-
ва не должны нарушать пра-
ва и охраняемые законом 
интересы других лиц.

Между тем Октябрьский 
районный суд города Архан-
гельска поддержал позицию 
прокуратуры, обязав Прави-
тельство Архангельской об-

ласти, дорожное агентство 
«Архангельскавтодор» до 1 
июня 2012 года обеспечить 
беспрепятственный про-
езд по дороге Нефтебаза 
— Ижма через реку Лодьма 
без взимания платы. Закон-
ность решения подтвержде-
на судом кассационной ин-
станции.

АНТИМОНОПОЛЬНЫЙ 
КОНТРОЛЬ

В свете сложившейся 
судебной практики хозяй-
ствующие субъекты имеют 
законное право взимать де-
нежные средства за проезд 
по участку дороги общего 
пользования, если послед-
ний официально не введен 
в состав данной дороги (до-
рога находится на стадии 
незаконченного строитель-
ства). В подобном случае 
незаконно бездействие ор-
гана власти, в ведении кото-
рого находится автомобиль-
ная дорога. 

Управление полагает, 
что позиция арбитражных 
судов в отношении того, 
что хозяйствующий субъ-
ект, взимая плату за про-
езд по понтонной перепра-
ве, которая фактически яв-
ляется участком дороги, не 
нарушает действующего 
законодательства, не соот-
ветствует основополагаю-
щим принципам антимоно-
польного законодательства. 
В связи с этим подобные су-
дебные акты дискредитиру-
ют деятельность антимоно-
польного органа.

Наиболее яркое пред-
ставление об этом возни-
кает при анализе позиции 
судов общей юрисдикции. 
Суды находят нарушение 
Закона о дорогах и дорож-
ной деятельности, которое 
выражается в бездействии 
органов власти, таким об-
разом подразумевая, что 
проезд по автомобильной 
дороге, пересекаемой вод-
ной преградой, невозможен 
без обустройства искусст-
венного дорожного соору-
жения, тем самым подтвер-
ждая позицию антимоно-
польного органа о техно-
логической связи дороги и 
понтона.

Полный текст - 
www.bclass.ru

Бесплатной дороге быть!
Понтонные переправы являются 
технологической частью дорог 
общего пользования, а значит, 
проезд по переправам 
должен быть бесплатным. 
Мнение о тесной 
технологической связи 
автомобильной дороги и 
находящейся на ней понтонной 
переправы поддерживают 
суды общей юрисдикции, 
тогда как арбитражные судьи 
имеют альтернативную точку 
зрения. В чем тут противоречия, 
рассуждает главный 
специалист-эксперт отдела 
антимонопольного контроля 
Архангельского УФАС России 
Сергей ЛОБОВ: Ф

о
то

 Н
и

ко
л

а
я 

Ге
р

н
е

та

Средняя стоимость проезда по понтону 
легкового автомобиля/внедорожника 
составляет 100–250 рублей. Стоимость 
проезда большегрузных автомобилей – 
от 720 до 4500 рублей.
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Власть и общество
Резонанс Политика: Что меняет новый закон?

Предложение

АЦБК приглашает оптовиков ■
К сезону 2012 года Архангельский ЦБК вновь при-

ступил к производству тетрадей 12, 18, 24 и 48 лис-
тов с полнокрасочной цветной обложкой. Зеленая 
тетрадь, составлявшая основу ассортимента тет-
радного цеха АЦБК на протяжении более 50 лет, со-
храняется при этом как приоритетный продукт в ли-
нейке.

Производитель позиционирует тетрадь с цветной об-
ложкой как продукт улучшенного эконом-сегмента, имею-
щий гарантированный уровень качества при минималь-
ной цене. Внутренний блок изготавливается из писчей 
бумаги собственного производства. Для изготовления 
обложки используются простые варианты отделки и дос-
тупные по цене материалы. Линейка ярких и веселых ди-
зайнов нейтрального характера находит одобрение у ро-
дителей и педагогов.

Телефоны: (81852) 6-31-23, 6-32-01, 
Факс (81852) 6-32-79.

e-mail: market@appm.ru

Реклама

Обещание вернуть губернаторские 
выборы прозвучало в послании тогда 
еще президента Дмитрия МЕДВЕДЕ-
ВА. До этого в Москве отшумел мно-
готысячный митинг на Болотной пло-
щади, крупные акции прошли во мно-
гих областных городах, в том числе и 
в Архангельске. Президент в ответ за-
говорил о прямых выборах глав регио-
нов: их отмена была одним из главных 
пунктов критики оппозиции. Правда, 
уже тогда в речи были оговорки, кото-
рые позволяли предположить, что вы-
боры будут не совсем прямыми: Дмит-
рий Медведев заявил о неких консуль-
тациях с президентом.

СИЛОЙ УБЕЖДЕНИЯ
До внесения в Госдуму законопро-

екта эксперты и оппозиционеры ста-
ли гадать, чем могут обернуться кон-
сультации: будет у президента право 
отклонить кандидата или нет. Текст до-
кумента кое-что прояснил – консульти-
роваться могли только партийцы, ни-
каких последствий эти беседы не не-
сли. Интересно, что до этого Влади-
мир Путин (тогда еще соответствен-
но премьер) намекал, что президент-
ский фильтр – штука хорошая и пра-
вильная.

Нашлись желающие поправить за-
кон и после его внесения в Госдуму: се-
наторы предложили дать главе госу-
дарства право отклонять партийных 
кандидатов. Тогда сразу возникли со-
мнения: а почему же самовыдвиженцы 
защищены от снятия? Члены верхней 
палаты пояснили, что они должны со-
бирать подписи, а значит, имеют свой 
фильтр.

Дискуссии закончились после 
того, как мэр Северодвинска Миха-
ил ГМЫРИН вместе с губернатором 
Ульяновской области Сергеем МО-
РОЗОВЫМ на встрече с президен-
том предложили рассмотреть другой 
вид фильтра. Дмитрий Медведев по-
думал и попросил Гмырина и Моро-
зова оформить совет документально. 
Вскоре в Госдуму поступила поправка 
о муниципальном фильтре. Она и ста-
ла главной преградой на пути в регио-
нальную власть оппозиционных кан-
дидатов: единороссам такой подход 
понравился, и поправка вошла в окон-
чательный текст закона. Теперь каж-
дый кандидат перед выдвижением 
партией или сбором подписей будет 
обязан заручиться поддержкой от 5 
до 10% муниципальных депутатов не 
меньше чем в трети муниципальных 
собраний региона.

Кажется, что немного, но на самом 
деле – даже слишком! Региональные 
парламенты, которым предстоит оп-
ределить, 5 или 10 процентов мест-
ных избранников должны поддержать 
кандидата, вряд ли станут либераль-
ничать, а выберут большую цифру. При 
этом доля оппозиционных депутатов в 

районных, городских и сельских соб-
раниях очень мала – специфика такая. 
Чем ниже уровень власти, тем слож-
нее живется оппозиционеру: в глубин-
ке слишком многое завязано на власть, 
самостоятельного бизнеса почти нет. 

Обычно депутаты – либо коммер-
санты местного масштаба, либо бюд-
жетники. Даже если они прошли в со-
веты как оппозиционные кандидаты, 
надавить на них будет проще простого: 
бизнесмену пригрозить проверками, 
бюджетнику – увольнением. Депута-
тов сельских собраний нередко «убе-
ждают» баллотироваться в районных 
администрациях: слишком уж небла-
годарная должность. Полномочий ни-
каких, денег тоже, а односельчане уп-
рекают. Такого народного избранника 
«сагитировать» на правильный выбор 
тоже будет просто.

БОРЬБЫ НИКТО НЕ ДОПУСТИТ
После консультаций и убеждений 

число желающих подписаться за оп-
позиционного кандидата станет стре-
миться к нулю: свою поддержку чело-
век должен выразить открыто. Ситуа-
цию осложняет и то, что расписываться 
депутат сможет только один раз.

«У КПРФ порядка 60–80 депута-
тов вместе с областными парламен-
тариями, конечно, это капля в море, 
партия власти ничем не рискует. Гла-
вы администраций тоже все члены ЕР, 
они дадут административный ресурс. 
Результаты прохождения через такой 
фильтр можно предсказать заранее, 
пока у всех оппозиционных партий 
10–15% местных депутатов. Эти вы-
боры нельзя назвать всенародными», 
– считает первый секретарь обкома 
КПРФ, депутат областного Собра-
ния Александр НОВИКОВ.

При всем этом так называемые вы-
боры не станут безальтернативными – 
каждая партия сможет выдвинуть до 
трех кандидатов. В оппозиции уже опа-
саются, что конкурировать за кресло 
будут единороссы. Вернее, делать вид, 
что конкурируют.

«Борьбы между двумя сильными 
кандидатами никто не допустит. Да 
и не факт, что сверху порекомендуют 
поддержать самого популярного пар-
тийца: все-таки он будет избранным 
кандидатом, а значит, менее зависи-
мым. Не самый очевидный претендент 
будет знать, кого благодарить за побе-

ду», – рассказывает источник в «Еди-
ной России».

Интересно, что консультации с пре-
зидентом для партийных кандидатов 
и даже для самовыдвиженцев в зако-
не сохранились, они остались необя-
зательными и будут проходить по же-
ланию главы государства. Какой в них 
смысл? Скорее, это будет бесплатный 
пиар кандидату власти: встретился 
Владимир Путин с таким претенден-
том, поговорил о хозяйстве, дал на-
путствие. Самая лучшая реклама! По 
крайней мере, так думают во власти, 
впрочем, в глубинке чаще всего и голо-
суют так, как власть посоветует, поэто-
му свои резоны в этом есть. Оппозици-
онного кандидата глава государства 
может и пожурить, а после консульта-
ций заявить: «Дело ваше, дорогие гра-
ждане, но мне господин-товарищ Ива-
нов не нравится. Популист, политик, а 
нам хозяйственники нужны».

… А ОН НЕ ОТЗЫВАЕТСЯ!
Отозвать губернатора у граждан, 

скорее всего, не получится, даже если 
на главу уже завели уголовное дело 
или, того хуже, он получил приговор 
суда. Для того чтобы начать процеду-
ру отзыва, нужно будет собрать под-
писи четверти всех жителей региона 
(что очень трудно). За отставку долж-
но проголосовать не менее 30% зане-
сенных в списки избирателей. В то же 
время, например, при 40-процентной 
явке (средняя для региональных вы-
боров) губернатора для победы долж-
на поддержать половина пришедших 
плюс один голос, то есть 20%. Стран-
ная арифметика.

Видимо, настоящие губернатор-
ские выборы мы увидим нескоро: для 
этого оппозиционные партии и само-
выдвиженцы должны если не «взять 
власть» в местных собраниях, то за-
нять там достойное место. Пока по-
литики приспособятся к этим услови-
ям, закон могут снова поменять, вве-
сти еще какой-нибудь фильтр, а то и 
снова выборы отменить. Скорее все-
го, о такой процедуре мало кто пожа-
леет: похоже, выбора нам снова не ос-
тавляют. В наиболее «опасных» регио-
нах, где голосование могло состояться 
в ближайшее время, глав и вовсе пре-
дусмотрительно поменяли; во власти 
до сих пор думают, что с кремлевских 
башен видней…

Губернаторов опять 
не выбирают
Президентский законопроект 
о выборах глав регионов 
после обсуждения и 
принятия в Госдуме почти 
утратил первоначальный 
вид. Эксперты и оппозиция 
уверены, что сейчас один 
способ назначения 
просто сменил другой: 
в законе появился 
муниципальный фильтр. 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

На Соловках выборов не будет?  ■
На Соловках сделан первый шаг к срыву выборов, 

которые должны состояться 13 мая. 8 мая Соловец-
кая ТИК рассмотрела заявления о сложении полно-
мочий трех членов единственной на острове участко-
вой избирательной комиссии (УИК). Теперь там оста-
лось всего два члена. Территориальной комиссии ос-
танется всего двое суток до выборов, чтобы воспол-
нить в УИКе опустевшие места. Реально ли это?! Впол-
не, но все зависит от того, какую «задачу» поставили 
«свыше» руководству Соловецкой ТИК…

Кстати, состояние и самой местной ТИК вызывает огром-
ные вопросы. Мы уже писали, что под личным давлением 
зама губернатора Балашова, который на днях посетил Со-
ловки, четыре члена ТИК (из шести) тоже написали заявления 
о добровольной отставке. Случилось это 7 мая. Но, поскольку 
по закону члены ТИКа могут сложить с себя полномочия толь-
ко не менее чем за 10 суток до назначенных выборов, даты 
были поставлены «задним числом» – от 02.05.2012. 

Но отставку члена ТИК должна принять вышестоящая 
комиссия, то есть облизбирком. Возможно, под уже знако-
мым давлением из «здания с оленем» будет принято бес-
прецедентное решение – распустить Соловецкую ТИК. То-
гда это будет означать срыв выборов. Хотя по законодатель-
ству заявления должны быть приняты (а члены ТИК осво-
бождены от своих полномочий) не менее чем за 10 дней до 
даты голосования. То есть, если соблюдать букву закона, 
облизбирком вообще не должен рассматривать эти бума-
ги с простейшей формулировкой: пусть члены ТИК работа-
ют – и баста! Хотя о каком законопослушании можно гово-
рить, когда жадные до соловецких миллионов высокие чи-
новники уже пошли на откровенный беспредел?!

В настоящее время архангельские либерал-демократы 
готовят жалобы в различные инстанции, в том числе в Центр -
избирком. Поморье может в очередной раз прославиться 
на всю страну скандалом с отменой выборов. 

По сообщениям пресс-службы 
Архангельского регионального отделения ЛДПР

10 мая в Архангельске несколько активистов ЛДПР 
провели пикет в защиту законности выборов 
на Соловках. 
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Туризм
Слабое звено: Цены растут, а возить туристов по-прежнему некому

Продолжаем разговор: Круизным лайнерам в Архангельске нет места
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О том, что причальная инфра-
структура Архангельска и Соло-
вецких островов не отвечает тре-
бованиям Федерального закона «О 
транспортной безопасности», мы 
уже писали («Порт закроют для ту-
ристов?» 20.02.2012, «Летняя на-
вигация: идем на дно» 30.04.2012). 
Но если в феврале судовые аген-
ты все же рассчитывали на лояль-
ность со стороны властей и кон-
тролирующих органов, то сего-
дня ситуация стала по-настояще-
му критической. Первое в нави-
гации-2012 пассажирское судно 
в архангельском порту ожидают 

20 июня, однако принять его, по 
всей вероятности, не удастся. При 
этом закрытым для иностранных 
туристов стал не только причал 
морского-речного вокзала, но и 
ранее беспроблемный с этой точ-
ки зрения порт Экономия.

«Руководством ОАО «Архан-
гельский морской торговый порт» 
принято решение дезавуировать 
ранее достигнутые договоренно-
сти и отказать в постановке всех 
круизных судов, которые ранее 
планировалось ошвартовать у при-
чалов ПРР «Экономия», – сообщил 
зам. генерального директора 
ОАО «Архангельский морской 
торговый порт» Андрей ЗДОБ-
НИКОВ. – Портовое средство по 
своему прямому назначению яв-

ляется грузовым, и высадка пас-
сажиров здесь противоречит тех-
ническому регламенту. А реализа-
ция дополнительных мер, связан-
ных с приемом круизных лайнеров, 
является экономически нецелесо-
образной».

Напомним, согласно ФЗ «О 
транспортной безопасности» при-
чалы, принимающие иностранные 
пассажирские суда, должны быть 
оборудованы полноценным огра-
ждением, системой контроля дос-
тупа на причал, видеонаблюдени-
ем. Кроме того, должна быть обес-
печена постоянная готовность сил 
охраны причала к пресечению воз-
можных актов незаконного вме-
шательства. Ни один из причалов 
Архангельска и Соловков полно-
стью не соответствует требовани-
ям федерального законодательст-
ва. Учитывая сезонность морского 
туризма, содержать указанное ос-
нащение круглогодично экономи-
чески невыгодно, что грозит быст-
рым обветшанием оборудования, 
а производство монтажа/демон-
тажа на каждый туристический се-
зон слишком затратно. 

Однако пограничное управле-
ние и ФСБ категорически отказы-
ваются согласовывать прием ино-
странных пассажиров на морском-

речном вокзале и в порту Эконо-
мия без дооборудования их в со-
ответствии с федеральным зако-
нодательством. 

«Данными службами было вы-
двинуто предложение организо-
вать доставку пассажиров с бор-
та судов, поставленных на стоян-
ку на рейде порта, катерами, – го-
ворит генеральный директор 
ЗАО «Беломортранс» Михаил 
СИСИН. – Но это неприемлемо с 
точки зрения организации обслу-
живания иностранных туристиче-
ских судов и в корне противоречит 
нормам безопасности судоходст-
ва. Реализация подобной схемы 
доставки туристов вызовет одно-
значный отказ судовладельцев и 
туроператоров в дальнейшем ра-
ботать с нашими портами».

Неясна судьба и морского-реч-
ного вокзала в Архангельске, ко-
торый превращен в рынок. В этом 
году администрация Архангель-
ского морского торгового порта 
(АМТП) планирует реконструиро-
вать рампу вокзала, но этого для 
приема судов недостаточно. 

«Дело не столько в допустимой 
осадке судов, которые могут при-
чалить к МРВ, а в инфраструктуре, 
категории пассажирской безопас-
ности, которой причальная зона и 

вокзал не соответствуют, — гово-
рит заместитель капитана мор-
ского порта Архангельск Игорь 
АСТАШЕВ. — Постановка судов на 
рейд станет позором для Архан-
гельской области». Была надежда 
на Красную пристань — но ее мож-
но будет использовать под стоян-
ку пассажирских судов в лучшем 
случае летом 2013 года.

Между тем заходы круизных 
судов в порты Архангельска и Со-
ловков с туроператорами были со-
гласованы еще в прошлом году, 
билеты на рейсы проданы. И от-
каз в приеме иностранных лайне-
ров фактически поставит крест на 
развитии всего морского туризма 
в регионе, уверен Михаил Сисин. 
А для Архангельска срыв навига-
ции 2012 года будет означать и 
окончательную смерть морского 
порта в качестве пассажирского.

Между тем, по предваритель-
ной оценке, общее количество су-
дозаходов в порт Архангельск уже 
в ближайшие годы возможно до-
вести до 40–50 за туристический 
сезон. Для оценки экономической 
привлекательности данного вида 
туризма достаточно учитывать, что 
в среднем от одного иностранно-
го круизного туриста область по-
лучает порядка 300 евро.

Приплыли…
Сбываются самые мрачные опасения судовых агентов: 
круизным лайнерам с иностранными туристами на 
борту запрещена швартовка к причалам Архангельска 
и Соловков. И если причалы архипелага местные 
власти все же пытаются привести в соответствие 
с требованиями безопасности, то в Архангельске даже 
не предпринимается попыток исправить положение.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Туристская выставка в 
современном формате про-
водилась в Архангельске с 
2002 по 2007 год. Возро-
дить мероприятие взялась 
Архангельская региональ-
ная туристская ассоциа-
ция (АРТА), которая сейчас 
насчитывает более 40 уча-
стников рынка — от компа-
ний размаха «Помор-Тура» 
и «Визита» до владельцев 
отдельных гостевых домов 
в районах области. 

«В этом году выстав-
ка в Архангельске по со-
ставу участников уже будет 
иметь статус международ-
ной. Ожидается делегация 
Королевства Норвегия, при-
глашены партнеры из со-
седних регионов. Мы рас-
считываем привлечь посе-
тителей именно скидками на 
туры, как это было в преж-
ние годы, — пояснил испол-
нительный директор Ар-
хангельской региональ-
ной туристской ассоциа-
ции Сергей НИКУЛИН. — 
Около 40 компаний, пред-
принимателей, админист-
раций муниципалитетов уже 
подтвердили свое участие. 
Двери мероприятия откры-
ты также для представите-
лей культуры, ремесленни-
ков, производителей суве-
нирной продукции — всех, 
кто так или иначе связан со 
сферой туризма». 

По расчетам турком-
паний, путевки в «класси-

ческие» города отдыха на 
территории Египта и Тур-
ции подпрыгнули в цене на 
15-20%. В то же время на ре-
гиональный туристический 
рынок пришли два новых «юж-
ных» оператора — «Библио-
Глобус» и «Анис». Появились 
фирмы, готовые предло-
жить прямые чартерные рей-
сы из Архангельска не толь-
ко в Хургаду и Анталию, но и 
на Кипр, в Тунис, Испанию 
и на остров Крит (Греция). 
Поездка на море семьей из 
трех человек, даже с ранним 
бронированием путевки, бу-
дет стоить порядка 72–75 ты-
сяч рублей. 

Для «вынужденных» и 
принципиальных любите-
лей здешней экзотики вы-
бор места отдыха тоже стал 
значительно шире. В лиде-
ры выбился прохладный, но 
щедро одаренный природой 
Приморский район. 

«У нас есть не только Со-
ловки и Малые Корелы: сре-
ди туристов популярны Ляв-
ля, Заостровье и все, что свя-
зано с Арктикой. Уже сейчас 
доходы района от оказания 
туристических услуг состав-
ляют около 46 млн рублей в 
год, и на протяжении послед-
них лет этот показатель ста-
бильно растет. Туризм прино-
сит в местный бюджет боль-
ше средств, чем, например, 
сельское хозяйство», — рас-
сказывает специалист по 
туризму администрации 
Приморского района Анд-
рей РЫЖЕНКОВ. 

Нац иона льный парк 
«Русская Арктика» в 2012 

году ждет порядка пяти ты-
сяч туристов: примерно 
вдвое больше, чем в про-
шлом. В пятый раз в авгу-
сте под Малыми Корела-
ми пройдет праздник ска-
зочного оптимизма в сти-
ле Писахова — «Малинова 
Уйма». В Боброво при обыч-
ной средней школе создан 
«Центр межнациональной 
дружбы», постоянными гос-
тями которого являются из-
вестные представители эт-
нических диаспор в Архан-
гельске (Мамикон ГЕКЧЯН, 
Дживаншир КАЗЫМОВ и 
другие). 

Несколько неожидан-
но даже для организаторов 
стал популярен туристский 
проект села Заостровье. В 
бывшую житницу Архангель-
ска (а там был колхоз-милли-
онник) зачастили школьные 
автобусы: городские дети с 
удовольствием смотрят на 
обычную сельскую живность 
— возятся с кроликами и те-
лятами. Паломников привле-
кает старинная православ-

ная церковь и гостеприим-
ный приход. 

«Это очень интересный 
пример, когда туристский 
проект становится своего 
рода местным обществен-
ным движением. Предложе-
ниями «Застровского подво-
рья» уже заинтересовались 
серьезные туркомпании, в 
частности, «А-Турс» и «Ве-
тер Перемен», — продол-
жает Андрей Рыженков. 

«Тылы» туристического 
бизнеса в районе надежно 
прикрыты гостевыми дома-
ми и загородными базами 
отдыха, которых в окрестно-
стях Архангельска более 25. 
Правда, такую поездку на 
природу, по признанию са-
мих туркомпаний и их парт-
неров, может себе позво-
лить далеко не каждый. 

«Внутренний туризм до-
рожает: эта тенденция ха-
рактерна для всей области. 
Взять, к примеру, турком-
плекс «Голубино» и «Красная 
горка». Раньше туда можно 
было добраться, скажем, 

на байдарке, свободно раз-
меститься в палатке... Разу-
меется, сейчас условия для 
размещения туристов соз-
даны прекрасные, но... неде-
шевое это удовольствие», — 
рассуждает генеральный 
директор «Помор-Тура» 
Татьяна БЕСТУЖЕВА. — 
А Соловки? Стоимость авиа-
билета туда и обратно — 8–9 
тысяч рублей. За эти день-
ги можно спокойно слетать 
в Прагу». 

Скорее всего, впервые 
за долгое время этим летом 
на Соловки из Архангельска 
не отправится ни одно пас-
сажирское судно туристиче-
ского класса. Их в области 
попросту нет.

«Несколько лет для ор-
ганизации поездок на Со-
ловки мы брали в аренду в 
Мурманске «Клавдию Елан-
скую», но по решению вто-
рой стороны этот договор 
не продлен. Запрашивали 
расценки по другим судам: 
посчитали и прослезились. 
В региональном министер-

стве транспорта и связи хо-
дил проект строительства 
пассажирского судна, одна-
ко вразумительного ответа о 
сроках его реализации я так 
и не получила», — продолжа-
ет Татьяна Бестужева. 

Ветеран — пароход-ко-
лесник «Н. В. Гоголь» в 2011 
году не смог дойти даже до 
Котласа. «Северная Двина 
пребывает в безобразном 
состоянии — не чистится, 
не имеет причалов. Такая 
отношение к реке — престу-
пление перед будущим», — 
считает гендиректор «По-
мор-Тура». 

А неухоженность дорог 
сводит к минимуму возмож-
ности для зимнего туризма. 
В процветающую Малинов-
ку в Устьянском районе лег-
че попасть из Москвы, чем 
из Архангельска. О необхо-
димости «срочно» построить 
дорогу в Онегу, где бизнес 
активно вкладывается в ме-
стный отлично экипирован-
ный спорткомплекс, заявляет 
уже третий губернатор. 

18–19 мая в отреставрированных 
Гостиных дворах в Архангельске пройдет 
выставка-ярмарка «Мир путешествий 
Поморья–2012». Ее участники собираются 
привлечь посетителей хорошими скидками 
и с энтузиазмом рассказывают о подвижках 
в развитии местного туризма. В радужную 
картину не вписывается одно немаленькое 
«но»: недостаток транспорта и годящихся 
для трансферов дорог. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Есть куда. Есть куда. 
Вопрос – на чём?Вопрос – на чём?
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Стиль жизни
Без галстука: Эмоции современного художника

Стиль художника можно 
отнести к искусству «не для 
всех». Свои люди — это вдох-
новители, известные все-
му миру писатели, музыкан-
ты, исторические личности, 
близкие друзья и невольные 
соседи по жизни, с которыми 
в ежедневной суете каждый 
сталкивается в кафе, парке, 
дворе. Несколько хаотичное 
сочетание в одном выставоч-
ном пространстве гениев и их 
героев — Сергея ДОВЛАТО-
ВА с фактурными русскими 
алкоголиками, Тома УЭЙТСА 
с завсегдатаями кафе — по-
мещает в особую культурную, 
чувственную среду. 

Графика Тенетова — это 
лирика, но не декорирован-
ная и возвышенная, а при-
правленная мужским ехид-
ством, цинизмом, латентным 
романтизмом, а оттого, воз-
можно, и более ценная. Обра-
тить внимание на уникальный 
эпизод обыденной жизни, на 

близких-далеких людей, ос-
тановить безудержный по-
ток мыслей и, наконец, оты-
скать свое — эффекты, ко-
торые способно подарить не 
всякое искусство. В особен-
ности современное. 

Первая выставка Евгения 
Тенетова состоялась 20 лет 
назад. В 14 лет ученика ар-
хангельского лицея застави-
ли взять в руки карандаш впе-
чатления, которые оказали 
поэты-обэриуты — ХАРМС, 
ВЕДЕНСКИЙ, ЗАБОЛОЦКИЙ. 
А учителем молодого худож-
ника стал известный график 
Евгений ЗИМИРЕВ, иллюст-
ратор «Дьяволиады» и «12 
стульев». Первые шаги в ри-
сунке помогла сделать и ху-
дожник Зоя ГАВШИНСКАЯ. 

«Когда Жене было 12 лет, 
его привел мой друг Сергей 
ЕГОРОВ. Я посмотрел рисун-
ки и увидел, что это очень та-
лантливый человек», — рас-
сказывает Евгений Зимирев. 
С того времени молодой ху-
дожник публиковал работы в 
журналах, проиллюстриро-
вал две книги, рисовал, но 
уже больше для себя и сво-
их. Стиль художника Евге-
ния Тенетова определяют 
как экспрессионизм или по-
стмодернизм. Получается со-
четание выкрученных до пре-
дела эмоций и тревожных ал-
люзий к прошлому. 

«Прежде всего я худож-
ник-иллюстратор. Сначала 
меня задевает текст или вы-
рванный из жизни эпизод, по-
том из этого рождается мно-
гоплановый, живой образ», 
— рассказывает Евгений Те-
нетов. После 20-летнего пе-
рерыва желание поделиться 
своим наконец возобладало, 
и художник представил свои 
работы в Выставочном зале 
Союза художников. 

В камерной обстановке 
под фри-джазовые гитарные 
импровизации Игоря СМИР-
НОВА, неспешно разгляды-
вая работы и потягивая крас-
ный баварский эль, каждый 
зритель находил что-то свое 
в эмоциях жизни, раскрытых 
автором на бумаге. 

Многим особенно понра-
вилась серия работ «Жизнь 
женщины», которая разби-

та на четыре вехи: «Юность», 
«Первая любовь», «Материн-
ство», «Первые страхи». Во-
прос, о чем думает женщи-
на, — предмет исканий мно-
гих художников. Евгений пы-
тался ответить на него с по-
мощью коллажа, и, если ве-
рить представительницам 
прекрасного пола, пришед-
шим на выставку, ответ на-
шел. «Для меня коллаж – тех-
ника совершенно новая, но 
работать весьма интересно. 
Тут ты вооружаешься не при-
вычными карандашом и ки-
стью, а ножницами и клеем – 
ты не рисуешь, скорее конст-
руируешь. Но у меня коллажи 
получаются не в чистом виде, 
я дополняю их рисованными 
«рукотворными» элементами, 
от чего они приобретают осо-
бую глубину и какую-то фило-
софичность, некое третье из-
мерение, если хотите», — де-
лится Евгений Тенетов.

Работа «Русский танец» — 
центр всей выставочной экс-
позиции — состоит из четы-
рех отдельных, но объеди-
ненных одной выразительной 
и пластичной гуашью. Яркое 
сочетание красного и черно-
го создает ощущение трево-
ги и беспокойной «пожаро-
опасности» этого странного 
танца. «Русский танец, он, как 
и русский бунт — «бессмыс-
ленный и беспощадный». Не-
уклюжие бесформенные, уг-
ловатые фигуры не танцу-
ют, а скорее топчутся, пере-
валиваются и топочут, но де-
лают это страстно, сильно и 
всеразрушающе», – поясня-
ет художник. 

По словам известно-
го в Архангельске художни-
ка Дмитрия ТРУБИНА, Евге-
ний отлично владеет штри-
хом, пятном, линией. Такой 
строгий графический талант 
— редкое явление среди со-
временных художников. Сей-
час незаслуженно мало рабо-
тают в технике живого рисун-
ка, и эта выставка для многих 
стала открытием.

Что касается финансо-
вой подпитки художественно-
го таланта, то, по словам Ев-
гения Тенетова, в Архангель-
ске эта перспектива весь-
ма туманна. «Со стороны го-

Свои люди Евгения Тене
Евгений Тенетов, 
известный 
в Архангельске как 
редактор городского 
глянцевого 
журнала «Plus», 
открыл выставку 
собственных 
графических 
и акварельных работ 
под названием 
«Свои люди». 
В экспозиции нет 
пресловутого 
провинциального 
гламура и 
растиражированной 
арктической 
экзотики, чего можно 
было бы ожидать от 
редактора модного 
издания. Каждая 
иллюстрация — 
это концентрация 
психологизма, 
социальной остроты 
и сильных эмоций.

Максим КУЗНЕЦОВ

журналист

БК

Нестандарты

«Валенки» получили  ■
премию «Импульс Добра»

В Москве состоялась церемония награждения 
призеров первой ежегодной премии за вклад в раз-
витие и продвижение социального предприниматель-
ства в России «Импульс Добра». Организатором кон-
курса выступил фонд «Наше будущее». Жюри пре-
мии выбрало 13 лауреатов, среди которых в номи-
нации «Лучший видеоролик» премию получила ар-
хангельская компания «Северная мануфактура» (ТМ 
«Валенки»).

«Социальные предприниматели видят социальные за-
дачи бизнеса, а не только стремятся получать прибыль. 
Мы были удивлены, когда увидели, сколько людей зани-
мается в России этой нелегкой работой. Только в нашей 
номинации было представлено около 60 видеороликов, и, 
несмотря на то что на первом этапе конкурса, где оцен-
ку давали пользователи Интернета, мы не заняли первых 
позиций, жюри конкурса выбрало именно наш ролик», — 
сообщила генеральный директор компании «Северная 
мануфактура» Надежда ПОНОМАРЕВА.

Мельпомену душат  ■
«стандартом качества» 

В Северодвинске выпущен очередной шедевр чи-
новничьей казуистики: утвержден стандарт качества 
предоставления муниципальной услуги «показ спек-
таклей». При чтении документа создается впечатле-
ние, что написан он исключительно для сатирика Ми-
хаила Задорнова, сообщает ИА «Беломорканал».

Как прописано в документе, услуга по показу спек-
таклей в Северодвинском театре драмы включает в себя 
создание новых спектаклей, их подготовку и публичное 
исполнение. Муниципальная услуга предоставляется на 
платной основе. Для ее получения необходимо приобре-
сти входной билет. 

Доступ потребителей в помещение театра должен 
быть разрешен не позднее 30 минут до начала спектак-
ля. Помещение должно находиться в транспортной и пе-
шеходной доступности для населения и быть приспособ-
ленным для проведения спектаклей «с учетом специфи-
ки их вида». 

«Работники учреждений должны быть максимально 
вежливыми, внимательными и терпеливыми, уметь во-
время оказать помощь посетителям во всех интересую-
щих их вопросах. Работа учреждений в области качества 
услуги должна быть направлена на полное удовлетворе-
ние нужд населения, непрерывное повышение качества 
муниципальной услуги», – говорится в документе. 

Что касается оценки качества муниципальной услуги, 
то здесь используется критерий средней заполняемости 
зрительного зала. 

«Поморская филармония»  ■
продаёт абонементы

18 мая на концерте открытия фестиваля «Белые 
Ночи» пройдет презентация абонементов 75-го кон-
цертного сезона Поморской филармонии. Только в 
этот день у всех желающих есть возможность приоб-
рести абонемент с максимальной скидкой – до 35%.

Юбилейный сезон включает в себя 10 серий абоне-
ментных концертов. Зрителей ждут сюрпризы и подарки. 
Один из них – это абсолютно новый, личный филармони-
ческий абонемент «Для друзей».

Абонемент – это не только годовой пропуск в мир му-
зыки, но и удобный способ экономии средств при посе-
щении концертного зала. Стоимость абонемента всегда 
меньше, чем сумма цен билетов на концерты, входящие 
в абонемент. За каждым зрителем закрепляется опреде-
ленное место в зале, которое он может выбрать сам.
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Маркетинг

Бесплатная конференция для предпринимателей, где каждый получит
совет*, деньги**, и уникальный ресурс для развития своего бизнеса***

Приглашение: Школа эффективного маркетинга

Количество участников ограничено. Настоятельно рекомендуем зарезервировать свое место прямо сейчас по телефонам:
(8182) 200-500, +7 911 555-1050 или на сайте www.bclass.ru. Начало регистрации – в 15.45. Кофе, чай до начала конференции.

Северный институт предпринимательства совместно с газетой «БИЗНЕС-КЛАСС», компанией «Персонал-Профи»
и «Школой развития бизнеса Джея Абрахама» проводит международную конференцию в Архангельске

«Резервы развития малого и среднего бизнеса»
Конференция будет полезна для: владельцев, руководитей и менеджеров компаний, 

интересующихся практическими вопросами развития и увеличения доходности своих компаний.

22 мая (вт)
 в 16.00

Пур-Наволок
Отель

ДРУГИЕ МАТЕРИАЛЫ НА РУССКОМ ЯЗЫКЕ:
• Книга «Генератор быстрых денег» Джея Абрахама. Конкретные приемы быстрого увеличения дохода компании.

• Видеозапись «Как доминировать на своем рынке» – выступление Джея Абрахама перед американскими бизнес-
менами.

• «Секреты маркетинга: мои интервью с мировыми экспертами» (Олег Павлов).

КАЖДЫЙ УЧАСТНИК ПОЛУЧИТ:
* СОВЕТЫ: по наиболее выгодным вариантам финансирования бизнеса, по методике развития бизнеса без затрат, 

по возможностям обучения и подготовки кадров и пр. Среди выступающих: министр экономического развития Архан-
гельской области Евгений МИХАЙЛОВСКИЙ; ректор Северного института предпринимательства Сергей КОЧЕГАРОВ; 
директор Школы развития бизнеса Олег ПАВЛОВ (Рига, Латвия) и др.

** ДЕНЬГИ: купон на 2000 рублей, который можно использовать при оплате участия в программе «Система 
Джея Абрахама: развитие бизнеса в геометрической прогрессии», которая пройдет в июне в Архангельске. Спе-
циализация Школы – малоизвестные методики эффективного развития компаний, увеличение дохода и прибыли 
без вложений.

*** УНИКАЛЬНЫЙ ПОДАРОК: бестселлер Джея Абрахама (США) «Как вывести 
бизнес из тупика на дорогу успеха. 9 шагов на пути к процветанию». Автор – веду-
щий американский маркетолог, с помощью своих методик увеличивший прибыль своих 
клиентов на 9,4 миллиарда долларов. Книга издана впервые в России Северным инсти-
тутом предпринимательства по личному разрешению Джея Абрахама. В ней содержат-
ся практические советы по развитию бизнеса в кризисных ситуациях.

«БК» представляет: Книга по бизнесу, которую нельзя купить

Американцы называют 
Джея Абрахама  «человеком 
9,4 миллиарда долларов». На 
эту сумму он увеличил прибыль 
своих клиентов за последние 
30 лет. Пресса называет его 
«самым гениальным маркето-
логом, живущим сегодня на 
Земле». Он входит в пятерку 
самых дорогих консультантов 
Америки. Джей – ведущий спе-
циалист мира по малозатрат-
ному развитию бизнеса. Он ав-
тор нескольких бестселлеров, 
получивших высокие оцен-
ки специалистов и читателей. 
Самые известные российские 
тренеры хорошо знакомы с его 
концепциями, но держат их при 
себе, предлагая это знание за 
большие деньги. 

Впечатляет? Удивительно 
то, что его книги до недавне-

го времени не были переведе-
ны на русский язык и не посту-
пали в продажу. И еще более 
удивительно то, что Северный 
институт предприниматель-
ства впервые в России при-
обрел право и получил лич-
ное разрешение Джея Абра-
хама на печатание одного из 
его бестселлеров «Как вывес-
ти бизнес из тупика на дорогу 
успеха. 9 шагов на пути к про-
цветанию». Презентация кни-
ги состоится в рамках конфе-
ренции «Резервы развития 
малого и среднего бизнеса», 
которая пройдет в Архангель-
ске 22 мая.

Ректор института Сер-
гей КОЧЕГАРОВ (на снимке) 
рассказал об этом значимом 
событии в деловой жизни Ар-
хангельска:

– Северный институт пред-
принимательства считает од-
ной из своих главных задач 
распространение знаний, ко-
торые позволяют студентам 
и предпринимателям облас-
ти решать практические про-
блемы, развивать свой бизнес. 
И в этом году мы решили сде-
лать им серьезный и полезный 
подарок – издать уникальную 
книгу Джея Абрахама, которая 
еще никогда не переводилась 
и не печаталась в России. 

Одним из условий автора 
было то, что эта книга долж-
на не продаваться, а дарить-
ся предпринимателям Архан-
гельска. В своем письме Джей 
написал: «Я искренне надеюсь, 
что Северный институт пред-
принимательства, подарив 
мою книгу студентам и партне-

рам, окажет им действительно 
значимую услугу. Я надеюсь, 
моя книга увеличит продажи 
и объем прибыли их бизнеса». 
Именно с этой целью мы и реа-
лизовали данный проект.

В книге рассматриваются 
малобюджетные стратегии и 
неординарные решения раз-
вития бизнеса в девяти кри-
зисных ситуациях, которые 
он называет «девять камней 
преткновения на пути к успе-
ху». Вот они:

1. Проигрыш в конкурент-
ной борьбе.

2. Недостаточный объем 
продаж.

3. Неустойчивый доход.
4. Отсутствие правильной 

стратегии.
5. Большие расходы, не 

позволяющие получить при-
быль.

6. Неэффективное управ-
ление компанией.

7. Рынок вытесняет ваш 
бизнес.

8. Плохой маркетинг.
9. Вы считаете: «Я все могу 

сделать сам!»
Это девять наиболее ти-

пичных ситуаций, часто встре-
чающихся в бизнесе сего-
дняшнего дня. Каждой из них 
посвящена глава книги, в ко-
торой Джей Абрахам дает 
свои необычные и эффектив-
ные рекомендации по выходу 
из кризиса. Я уверен, что кни-
га будет очень полезна вла-
дельцам и руководителям ма-
лых и средних компаний.

Как вывести бизнес из тупика?
Книга известного американского маркетолога издана в Архангельске – впервые на русском языке
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етова
сударственных властей под-
держка молодых эксперимен-
таторов минимальна, правиль-
нее сказать, что ее совсем нет. 
Возможно, с появлением мини-
стерства культуры что-то изме-
нится», — говорит молодой ху-
дожник. Есть и другие сложно-
сти. 

Во-первых, истинных цени-
телей, коллекционеров можно 
сосчитать по пальцам. В основ-
ном люди оценивают живопись 
с бытовой точки зрения: будет 
ли она смотреться над обеден-
ным столом или диваном. Во-
вторых, в Архангельске пока 
еще нет галерей как таковых. 
Да и культура восприятия со-
временного искусства очень 
медленно докатывается до пе-
риферии. 

По мнению Евгения Тене-
това, для того чтобы оставать-
ся «на волне», необходимо быть 
универсалом и заниматься куль-
турой в широком понимании. Не-
спроста популярность набира-
ет конвергентная журналисти-
ка, то есть процесс слияния про-
фессий фотографа, корреспон-
дента, иллюстратора, редакто-
ра, администратора сайта, бло-
гера, пиарщика. И это у Евгения 
вполне получается в рамках из-
дания городского журнала, где 
он объединяет талантливых лич-
ностей и сам иллюстрирует мно-
гие журналистские тексты. 
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ОВЕН. Вам следу-
ет задуматься над 
приобретением но-

вого бизнеса или недвижи-
мости. Однако при этом сле-
дует проявлять повышенную 
внимательность и тщатель-
но изучать все аспекты воз-
можной сделки. Расширение 
бизнеса не только принесет 
прибыль, но и позволит по-
лучить столь необходимое 
душевное равновесие.

ТЕЛЕЦ. Необходи-
мо действовать ре-
шительно и энергич-

но для развития своего биз-
неса. Удвойте и утройте свои 
усилия, ставьте амбициоз-
ные цели и постоянно думай-
те над тем, каким образом 
лучше их достигнуть. Ста-
райтесь уделять побольше 
внимания оперативности.

БЛИЗНЕЦЫ. Сме-
ните нынешнюю так-
тику действий. Вы 

можете оказаться жертвой 
неверных советов в нечис-
топлотной игре ваших не-
доброжелателей. Помощи 
можно ждать только от близ-
ких, проверенных временем 
людей. Необходимо также 
найти решение проблемы 
долгов.

РАК. У вас насту-
пает период пере-
оценки действий, ко-

торые оказались неэффек-

тивными в осуществлении 
нынешнего проекта. Если 
безотлагательно не сменить 
тактику, то дело и вовсе мо-
жет пойти под откос. Лучши-
ми вашими спутниками ста-
нут выдержка, терпение и 
надежда. 

ЛЕВ. Наст упает 
время больших свер-
шений на фоне но-

вых возможностей. В этой 
ситуации многое зависит от 
того, кто и как будет вас под-
держивать в осуществлении 
разрабатываемого плана. 
Не следует забывать, что 
справляться со стрессами 
лучше всего помогут род-
ные и близкие.

ДЕВА. Вам пред-
стоит напряженная 
неделя, однако вам 

удастся справиться с наплы-
вом задач. Тщательная под-
готовка позволит вам прой-
ти важное испытание. Раз-
говор со старыми друзьями 
способен неожиданно от-
крыть перед вами новые 
карьерные возможности. 

ВЕСЫ. Вам следует 
сохранять хладнокро-
вие и спокойствие 

ума, чтобы правильно распо-
рядиться своими денежными 
ресурсами и принять пра-
вильное решение по поводу 
инвестиций. Объем неизбеж-
ных издержек можно будет 
ограничить, внимательно изу-
чив рынок и отыскав выгод-
ные предложения.

СКОРПИОН. Пред-
стоящая неделя по-
ложительно скажет-

ся на работоспособности и 
самочувствии. Вам может 
показаться, что вы можете 
взять на себя дополнитель-
ную нагрузку. Однако стоит 
взвесить все обстоятельст-
ва и решить, потянете ли вы 
слишком большой груз 
забот. 

СТРЕЛЕЦ. Насту-
пающая неделя от-
крывает вам широ-

кие просторы для самовы-
ражения. Окружающие бу-
дут находить вас крайне 
убедительными. Вы можете 
вдруг ясно увидеть и пути к 
исполнению давней, сокро-
венной мечты.

КОЗЕРОГ. Боль-
шое число важных и 
серьезных встреч за 

очень небольшой отрезок 
времени предстоит вам на 
будущей неделе. Выполне-
ние это задачи может ока-
заться гораздо более лег-
ким и результативным, чем 
ожидалось. Настроившись 
на плотный ритм, вы можете 
выйти на новый уровень 
взаимодействия с деловы-
ми партнерами.

ВОДОЛЕЙ. При-
менив часть своей 
богатой фантазии, 

вы обнаружите море спосо-
бов внести свежую нотку в 
музыку своего бизнеса. Пре-
жде оставленные стратегии 
вдруг могут обрести новые, 
заманчивые измерения. 

РЫБЫ. Вам могло 
показаться, что нет 
нужды в улучшении 

порядка вещей, но одно но-
вовведение неожиданно за-
ставит вас заволноваться. 
Отнеситесь к возникающим 
обстоятельствам конструк-
тивно. Мужественно при-
знав, что ошибались, вы не 
только не потеряете лицо, но 
и моментально начнете дви-
жение к новым успехам.  

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 14.05-20.05


